
ФитосейулюсФитосейулюс
(Phytoseiulus persimilis)(Phytoseiulus persimilis)

Амблисейус свирски Амблисейус свирски 
(Amblyseius swirskii)(Amblyseius swirskii)

Амблисейус монтдоренсисАмблисейус монтдоренсис
(Amblyseius montdorensis)(Amblyseius montdorensis)

Гипоаспис Гипоаспис 
(Hypoaspis miles)(Hypoaspis miles)

Макролофус Макролофус 
(Macrolophus pygmaeus)(Macrolophus pygmaeus)

Производство и стабильные поставки энтомофагов для использования Производство и стабильные поставки энтомофагов для использования 
в защищенном грунте:в защищенном грунте:

С заботой о растениях!С заботой о растениях!

СПЕЦИАЛЬНЫЙ
ПРОЕКТ, 2023, 4-й квартал
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ДМИТРИЙ ПАТРУШЕВ ОБСУДИЛ С ПРОИЗВОДИТЕЛЯМИ 
ВОПРОС СТАБИЛИЗАЦИИ ЦЕН НА ТЕПЛИЧНЫЕ ОВОЩИ

ТЕПЛИЧНЫЙ И ЛОГИСТИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКСЫ  
ПОЯВЯТСЯ В ПРИМОРЬЕ

В Минсельхозе России состоялось 
совещание, посвященное текущей 
ситуации и прогнозам в сфере ово-
щеводства защищенного грунта. В 
мероприятии под председатель-
ством министра сельского хозяй-
ства Дмитрия Патрушева приня-
ли участие руководители ведущих 
компаний отрасли, представители 
Минпромторга РФ и ФАС.

Компания «СХК Михайловский» соз-
даст на территории опережающего 
развития (ТОР) «Михайловский» в 
Приморском крае высокотехноло-
гичный тепличный комплекс для 
выращивания огурцов, томатов и 
салата. Для организации хранения 
и поставок продукции оптовым и 
розничным потребителям будет по-
строен логистический комплекс. 

Ввести созданные с исполь-
зованием инструментов государ-
ственной поддержки объекты в 

Как отметил глава Минсельхо-
за, в последние годы во многом 
благодаря комплексу мер господ-
держки овощеводство, в первую 
очередь тепличное, показывает 
рост. В 2022 году в организован-
ном секторе производство овощей 
составило 7,2 млн тонн, а в защи-
щенном грунте обновило рекорд – 
сбор превысил 1,6 млн тонн. В теку-
щем году, по прогнозам ведомства, 

 эксплуатацию планируется в 2025 
году. По соглашению с Корпораци-
ей развития Дальнего Востока и Ар-
ктики (КРДВ) будет инвестировано 
816,7 млн рублей, создано 78 рабо-
чих мест.

Для регулирования микрокли-
мата и обеспечения максимального 
урожая в теплицах будут использо-
ваться современные системы авто-
матического контроля и управления, 
полива и удобрения. Чтобы полу-
чать наилучшие результаты, компа-
ния подберет наиболее подходящие 

в овощеводстве вновь ожидается 
прирост, в том числе в зимних те-
плицах – еще на 1–2%.

Дмитрий Патрушев подчеркнул, 
что, учитывая производственные 
показатели, обоснованных предпо-
сылок для скачков цен нет, и при-
звал представителей бизнеса при-
нять меры, которые оперативно 
отразятся на стоимости овощей.

Минсельхоз

 сорта овощей, учитывая местный 
климат и потребности рынка.

Тепличный комплекс будет состо-
ять из 20 теплиц (площадь каждой 
составит 3 тыс. кв. м), рассадочного 
цеха, котельной и открытой площад-
ки для размещения оборудования. 
Логистический комплекс включает 
два отапливаемых склада площадью 
10 тыс. кв. м каждый, администра-
тивно-бытовой корпус, котельную 
и открытую площадку для погру-
зочно-разгрузочных работ.

holodcatalog.ru

ДВА МИЛЛИОНА СЕЯНЦЕВ ЕЖЕГОДНО ПЛАНИРУЮТ 
ВЫРАЩИВАТЬ В КЕМЕРОВСКОМ ЛЕСХОЗЕ
Тепличный комплекс по выращи-
ванию посадочного материала с 
закрытой корневой системой пла-
нируется в 2024 году построить в Ке-
меровском лесхозе, сообщает пресс- 
служба правительства  Кузбасса.

Как ожидается, производствен-
ная мощность комплекса составит 
2 млн сеянцев в год. В текущем году 
в Кемеровском лесхозе вырастили 
35 тыс. сеянцев с закрытой  корневой 
системой.

«На сегодняшний день искус-
ственные леса на территории об-
ласти создаются в основном по 
инновационной технологии – с ис-
пользованием сеянцев с закрытой 
корневой системой. Посадочный 
материал выращивается ускорен-
ными темпами, за год – два», – го-
ворится в сообщении со ссылкой на 
региональный департамент  лесного 
комплекса.

«Интерфакс»
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САДОВОДЫ ПРЕДЛОЖИЛИ ЗАПРЕТИТЬ  
ИМПОРТ ПЛОДОВЫХ САЖЕНЦЕВ
Три садоводческих объединения – 
Ассоциация питомниководов и са-
доводов Ставропольского края, Ас-
социация садоводов России и Союз 
«Садоводы Кубани» – предложили 
с 2024 года полностью запретить 
ввоз саженцев плодовых деревьев 
из-за рубежа. Обращение к мини-
стру сельского хозяйства Дмитрию 
Патрушеву они направили 21 сентя-
бря. В Минсельхозе получение та-
кого предложения подтвердили и 
пообещали рассмотреть его в уста-
новленном порядке.

Председатель Ассоциации пи-
томниководов и садоводов Став-
ропольского края Айдын Ширинов 
объясняет, что запрет на импорт 
саженцев необходим для развития 
отечественного производства. По 
оценкам Минсельхоза, в 2022 году 
74% саженцев плодовых деревьев, 
использованных аграриями, были 
российского происхождения. По-
ставки импортных саженцев идут в 
основном из Сербии и стран Евро-
союза, прежде всего Италии, Нидер-
ландов и Бельгии, указывает Шири-
нов. При этом общая потребность 
в такой продукции, используемой 

для выращивания семечковых пло-
дов (яблок и груш), на 2022 год, по 
оценкам Минсельхоза, составляла 
20,5 млн шт. В Союзе «Садоводы Ку-
бани» оценивают рынок саженцев 
России в 6,25 млрд руб. в год.

По словам Ширинова, россий-
ские компании вполне могут за-
крыть все внутренние потребности, 
но в настоящий момент сталкивают-
ся с недобросовестным демпингом 
со стороны иностранных поставщи-
ков посадочного материала. При 
стоимости отечественного саженца 
в 300–350 руб. за штуку  импортеры 

lis@lis-agro.com www.lis-agro.com
Отдел продаж: +7 919 775 19 07 Офис в г.Москва: +7 (495) 647-89-30

В условиях существенного повышения цен на минеральные удобрения остро 
стоит вопрос о дезинфекции и вторичном использовании дренажных растворов для по-
лива тепличных культур. Различают два вида дезинфекторов: ультрафиолетовый (УФ) 
и термический. УФ-дезинфектор практически бесполезен в случае с дренажем, так как дре--
нажный раствор практически «непрозрачен» для УФ-лучей, поэтому в данном случае исполь-
зуют только термический дезинфектор, гарантирующий 99,5% очистку дренажа от бактерий, 
грибков и других видов инфекции.

Компания ЛАБОРАТОРИЯ ИНЖЕНЕРНЫХ СИСТЕМ 
предлагает линейку термических дезинфекторов 
производительностью 5 м3/час и 20 м3/час.

Потребляемая мощность 
дезинфектора 
производительностью 
5 м3/час – 36 кВт

Потребляемая мощность 
дезинфектора 
производительностью
20 м3/час – 150 кВт

ЭФФЕКТИВНОЕ ОБОРУДОВАНИЕ  
для дезинфекции дренажных растворов

 5 м3/час 20 м3/час

от 0,30 до 0,40 руб. за 1 л

20 час х 5 000 л/час = 100 000 л

100 000 л х 0,3 руб. = 30 000 руб. в сутки

300 дней х 30 000 руб. = 9 000 000 руб.

36 кВт/ч х 20 ч в сутки х 300 дней х 
6 руб. кВт/час = 1 296 000 руб. в год

9 000 000 руб. – 1 296 000 руб. = 
7 704 000 руб. в год

Окупаемость проекта  
ориентировочно 6 месяцев

от 0,30 до 0,40 руб. за 1 л

20 час х 20 000 л/час = 400 000 л

 400 000 л х 0,3 руб. = 120 000 руб. в сутки

300 дней х 120 000 руб. = 36 000 000 руб.

150 кВт/час х 20 ч в сутки х 300 дней х 
6 руб. кВт/час = 5 400 000 руб. в год

36 000 000 руб. – 5 400 000 руб. = 
30 600 000 руб. в год

  Окупаемость проекта 
ориентировочно 4 месяца 

Ориентировочная стоимость рабочего раствора для полива составляет
 

Дезинфектор за условную смену в 20 часов в сутки очистит
 

Стоимость очищенного раствора 

Стоимость очищенного раствора в среднем в год 

Стоимость энергии. Предположим, что дезинфектор работал весь год 
только на электроэнергии, тогда 

Экономическая эффективность 

Расчет эффективности дезинфекторов 
и срок окупаемости оборудованияс 2022 года за счет субсидий своих 

стран резко снизили цены до 200–
250 руб. Как ранее сообщал Шири-
нов в письме в Минсельхоз, из-за 
демпинга иностранных игроков 
только ставропольские питомнико-
воды не смогли в прошлом году реа-
лизовать 65% из 3 млн выращенных 
саженцев. Производственный цикл у 
саженцев – около двух лет. Ценовые 
атаки со стороны иностранных кон-
курентов не позволяют российским 
игрокам прогнозировать свое про-
изводство, резюмирует Ширинов.

«Ведомости»

ОМСКИЕ ВЛАСТИ ОПРЕДЕЛИЛИ ПЛОЩАДКУ  
ПОД ТЕПЛИЦЫ ХОЛДИНГА «ЭКО-КУЛЬТУРА»
Власти Омской области определили 
площадку под проект агропромыш-
ленного холдинга «ЭКО-культура» – 
тепличный комплекс для круглого-
дичного выращивания овощных 
культур, сообщил губернатор ре-
гиона Виталий Хоценко.

«Сегодня занимаемся тем, что 
подаем заявку на технологическое 
присоединение к электросетям», – 
сказал Хоценко.

Также, по его словам, параллель-

но идет работа по заявке в Минсель-
хоз РФ на льготное кредитование 
проекта.

«Ставка растет, тут будут важны 
позиции Минсельхоза и Россельхоз-
банка, чтобы ставка была приемле-
мой. Если ключевая (ставка ЦБ РФ. – 
ИФ) – 15%, то кредит будет 18–20%. 
Так ни один проект не полетит», – 
подчеркнул губернатор.

Ранее сообщалось, что перего-
воры руководства агрохолдинга и 
властей Омской области о потен-

циальной реализации проекта по 
созданию на территории региона 
тепличного комплекса прошли в 
рамках Петербургского междуна-
родного экономического форума в 
июне. Тогда инвестиции предвари-
тельно оценивались в сумму свыше 
25 млрд рублей. Позднее Хоценко 
сообщал, что объем инвестиций в 
проект может составить 30 млрд ру-
блей, планируется создание 1 тыс. 
рабочих мест.

«Интерфакс»
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По данным экспертов «Интерагро», посевные площади овощей борщового набора в 2022 году 
сократились до 1,3 млн га, однако валовой сбор увеличился на 5%. Значительно выросла 
урожайность: в августе текущего года средняя урожайность овощей по стране составила  
310 ц/га, что выше уровня 2022 года на 20,2%.

ПОСЕВНЫЕ ПЛОЩАДИ 
Традиционно наибольшую долю в 
структуре посевов занимает карто-
фель – около 85%, на капусту при-
ходится порядка 5%, остальные 10% 
распределили между собой свекла 
столовая, морковь столовая и лук 
репчатый. За анализируемые шесть 
лет меньше всего площадей на на-
званные овощи открытого грунта 
пришлось в 2021 году, причем по-
севы капусты, свеклы и моркови со-
кращались и в 2022 году.

В 2023 году, несмотря на незна-
чительный рост по итогам 2022 
года, посевные площади под карто-
фелем и репчатым луком продолжи-
ли сокращаться: посадки картофе-
ля – до 1,07 млн га, в целом площади 
остальных овощей открытого грун-
та уменьшились до 476,0 тыс. га 
 против 482,0 тыс. га.

ВАЛОВОЙ СБОР
Несмотря на сокращение площадей 
посевов, валовой сбор рассматри-
ваемых овощей в 2022 году вырос 
на 5,1%, до 24,9 млн тонн. 

За последние шесть лет наи-
меньшие объемы производства 

отмечены в 2021 году. Год для агра-
риев был непростым, в 16 регио-
нах страны был объявлен режим ЧС 
природного характера. Что касается 
2022 года, несмотря на то, что из-за 
неблагоприятных погодных условий 
посевная затянулась, производство 

данных овощей выросло в среднем 
на 5–6%. 

В текущем 2023 году Минсельхоз 
РФ ожидает объемы производства 
овощей и картофеля не ниже, чем 
за последние пять лет. По данным 
на 24 августа, аграрии с 10% всех 
посевов овощей убрали порядка 
276,3 тыс. тонн продукции против 
250 тыс. тонн годом ранее. В орга-
низованном секторе было собрано 
700 тыс. тонн картофеля (+48,6%), 
101 тыс. тонн капусты (+12,2%), 22,5 
тыс. тонн свеклы столовой (+7,1%), 
39,3 тыс. тонн моркови столовой 
(+7,7%) и 113 тыс. тонн лука (+10,8%). 

Согласно федеральному проекту 
по развитию овощеводства и кар-
тофелеводства к 2025 году аграр-
ное ведомство страны планирует 
нарастить сбор картофеля и овощей 
открытого грунта до 7,5 млн тонн и 
6 млн тонн соответственно.

УРОЖАЙНОСТЬ
По итогам шести лет наибольшая 
урожайность практически по всем 
видам культур зафиксирована в 
2022 году (в среднем +5% к уров-
ню 2021 года). Для повышения уро-
жайности сельхозкультур в данный 
момент в стране делается большой 
упор на мероприятия по мелиора-
ции земель, ведется борьба с дегра-
дацией почв, обновляются гидро-
технические сооружения. Также в 
последние годы аграрии начали ис-
пользовать больше удобрений но-
вого поколения с благоприятными 

экологическими характеристиками. 
Все новшества способствуют хоро-
шему течению вегетации. Что не-
маловажно, на 24 августа текущего 
года средняя урожайность овощей 
по стране составила 310 ц/га, что 
выше уровня 2022 года на 20,2%.

ХРАНЕНИЕ ОВОЩЕЙ
По данным Минсельхоза РФ, ем-
кость единовременного хране-
ния овощей и картофеля в стране 
на текущий момент составляет 8,8 
млн тонн продукции, к декабрю 
2025 года она должна достичь 9,3 
млн тонн, а к 2026 году планируется 
ввести мощностей еще на 521,2 тыс. 
тонн. На текущий момент наблюда-
ется всплеск на рынке строитель-
ства современных овощехранилищ. 
В частности, в Республике Даге-
стан реализуется инвестиционный 
проект стоимостью 100 млн руб. 

с  общей мощностью хранения в 1,5 
тыс. тонн продукции. Эффективная 
реализация таких крупных проек-
тов с применением современных 
технологий позволяет сохранять 
потребительские свойства овощей 
вплоть до нового урожая. 

Эксперты «Интерагро» также 
отмечают: ситуация с хранением 
овощей существенно изменилась 
к лучшему. Активное строительство 
ведется благодаря программам фе-
дерального и регионального уров-
ня. В некоторых регионах поддерж-
ка доходит до 50% или даже 80% от 
стоимости объекта. Она может вы-
ражаться в возмещении части ка-
питальных затрат, субсидировании 
кредитных ставок и через другие 
инструменты.

«Соотношение современных 
хранилищ и построенных еще 

в  советские времена, по нашим 
подсчетам, примерно 40 на 60, то 
есть пока еще очень большой объ-
ем хранится в старых хранилищах, – 
делится наблюдением Роман Ну-
риев, коммерческий директор ГК 
«Интерагро». – Да, есть выдающиеся 
по своим объемам новые проекты. 
Однако по-прежнему остается ак-
туальным вопрос, как сделать так, 
чтобы как можно с более минималь-
ными затратами модернизировать 
имеющиеся хранилища, ведь стро-
ительство с нуля значительно до-
роже, чем покупка и монтаж нового 

Овощи борщового набора: 
хватает и на экспорт

График 1. Динамика посевных площадей, тыс. га

картофель капуста свекла столовая морковь столовая лук репчатый
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График 2. Динамика валового сбора, млн тонн

картофель капуста свекла столовая морковь столовая лук репчатый
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График 3. Динамика урожайности, ц/га

картофель капуста свекла столовая морковь столовая лук репчатый
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климатического, вентиляционного и 
холодильного оборудования. Поэто-
му для многих модернизация – это 
правильный, рациональный путь».

Также эксперт рассказал, что 
в последние годы по программе 
поддержки селекции и семеновод-
ства строятся специализированные 
хранилища, в частности семенного 
картофеля. Компания «Интерагро», 
например, реализовала проект на 
3200 тонн в Ленинградской области.

Отметим, что благодаря инно-
вационным разработкам ученых в 
селекции появляются новые отече-
ственные сорта овощей, которые хо-
рошо хранятся более долгий пери-
од и переносят транспортировку на 
дальние расстояния.

САМООБЕСПЕЧЕННОСТЬ
Наращивание производства ово-
щей борщового набора является 
одной из ключевых задач обеспе-
чения продовольственной безопас-
ности страны. Для справки: соглас-
но Доктрине продовольственной 
безопасности РФ доля отечествен-
ного производства во внутреннем 
потреблении должна составлять не 
менее 90% по овощам и 95% по кар-
тофелю. По словам первого замми-
нистра сельского хозяйства РФ Ок-
саны Лут, в 2022 году Россия очень 

economy

экономика

 приблизилась к достижению прод-
безопасности по овощам. В 2021 
году данный показатель состав-
лял 88%. Внутреннее потребление 
овощей оценивается в 17 млн тонн 
в год. Отрасль динамично развива-
ется, с увеличением объемов про-
изводства и покрытием внутренних 
потребностей предполагается вы-
ход на экспортные рынки. 

ИМПОРТ И ЭКСПОРТ
Согласно данным Россельхознад-
зора, по состоянию на конец дека-
бря 2022 года в сравнении с ана-
логичным периодом 2021 
года вследствие ин-
тенсивного развития 
внутреннего про-
изводства и соб-
ственного экспорта 
зафиксировано не-
значительное сни-
жение ввоза (+3%) 
некоторых основных 
овощей. В то же вре-
мя поставки российской 
продукции на внешние рынки 
выросли на 27%. Главным образом 
произошло увеличение экспорта ка-
пусты в 2,6 раза, до 13,5 тыс. тонн; 
продовольственного картофеля – 
в 1,5 раза, до 185 тыс. тонн; лука и 
чеснока – на 12%, до 42 тыс. тонн; 

 корнеплодов – на 20%, до 28,7 тыс. 
тонн. Основными поставщиками 
плодоовощной продукции стали 
Турция, Эквадор, Египет, Белоруссия, 
Иран, Азербайджан и Узбекистан. 

ДИНАМИКА РОЗНИЧНЫХ ЦЕН
На потребительском рынке страны 
сохраняется тенденция повышения 
цен на овощи к концу первого – на-
чалу второго квартала года. Теку-
щая динамика соответствует еже-
годному сезонному тренду – запасы 
корнеплодов в овощехранилищах к 
этому моменту иссякают, и начина-
ет расти доля импортной продук-
ции по более высоким ценам. Уже 
в августе – сентябре, ближе к мас-
совой уборке, цены в этом сегмен-
те демонстрируют снижение. Сле-
дует добавить, что резкий скачок 
стоимости продукции (например, 
капусты в начале марта 2022 года) 
обусловлен дефицитом продукции, 
сопряженным с неблагоприятными 
погодными условиями в период ве-
гетации либо уборки, или же недо-
статочным объемом импорта.

ГОСПОДДЕРЖКА
Со стороны государства оказыва-
ется беспрецедентная поддержка 
отрасли. Делается большой упор на 
наращивание производственных 
мощностей, развитие товаропро-

водящей инфраструктуры и 
планомерное увеличение 

мощностей хранения. С 
2023 года поддержка 
производителей кар-
тофеля и овощей от-
крытого и закрыто-
го грунта вынесена 

из всех текущих суб-
сидий в отдельный фе-

деральный проект с объ-
емом финансирования в 5 

млрд руб. ежегодно и пролонги-
рована до 2030 года. Кроме того, с 
2024 года в рамках проекта будет 
увеличено возмещение прямых 
понесенных затрат на создание и 
модернизацию овоще- и картофе-
лехранилищ с 20 до 25%.

График 4. Динамика розничных цен, руб./кг

картофель капуста свекла столовая морковь столовая лук репчатый

2021 г. 2022 г.
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Сочи, море, фрукты,  
первый юбилей
26–27 октября в сочинском отеле Sea Galaxy Hotel Congress & Spa прошел юбилейный, V сель-
скохозяйственный форум-выставка «Плоды и овощи России – 2023». Руководители и ведущие 
специалисты компаний АПК в живом формате во время сессий, круглых столов и деловых пере-
рывов обсудили состояние российской плодоовощной отрасли, а также провели переговоры 
по заключению перспективных контрактов.

рганизатором форума высту-
пил журнал «Агробизнес» при 
поддержке Союза «Садоводы 

Кубани», Кубанского сельскохозяй-
ственного информационно-консуль-
тационного центра, ФИЦ «Субтропи-
ческий научный центр РАН» и Союза 
производителей соков, воды и на-
питков («Союзнапитки»). Спонсорами 
мероприятия стали компании «Фир-
ма ЛТД», ЮК «ЮрТехКонсалт», «Шим-
же РУС», «Новый Полив», «Пеноплэкс 
СПб» и ПКФ «Универсал Метиз».

Первая сес-
сия была посвя-
щена обсуждению 
текущего состояния 
и перспектив развития 
российского плодоводства.

Анализ рынка плодовых культур 
провел Андрей Казаков, исполни-
тельный директор Национально-
го плодоовощного союза. По оцен-
кам Росстата, валовой сбор плодов 
и ягод в товарных хозяйствах Рос-
сии составит 1682 тыс. тонн, что 

 несколько ниже 1718 
тыс. тонн в 2022 году. 

Наряду с этим импорт са-
мой популярной садовой 

культуры – яблок – составил 
по итогам 8 месяцев 2023 года 265 
тыс. тонн, что на 32 процента ниже 
аналогичного периода прошлого 
года. Спикер также рассказал о ди-
намике оптовых цен на плодовую 
продукцию, в частности яблоки.

Анализом рынка ягод в России 
поделилась Альбина Корягина – 

партнер по развитию бизнеса, кон-
салтинговая компания «НЭО». По 
данным аналитиков, объем произ-
водства ягод в РФ стабилизировал-
ся на уровне 690–710 тыс. тонн. Рас-
тет доля площадей, засаживаемых 
смородиной, клубникой, голубикой 
и малиной. Цены на ягоды испыта-
ли шоковое повышение после на-
чала СВО, но затем наметился дол-
говременный тренд на понижение. 
Ожидается фиксация цен в диапа-
зоне 460–470 руб. за кг в 2024 году. 
В целом цены на ягоды в среднем 
имеют стабильную динамику, вола-
тильность цен в обычных условиях 
практически отсутствует. Это позво-
ляет воспринимать инвестиции в 
ягоды как в рынок с предсказуемым 
и стабильным денежным потоком.

Практическим опытом 
промышленного садо-
водства в северных 
регионах России 
поделилась Ольга 
Сегаль, управляю-
щая плодово-ягод-
ными садами «Гри-
горьевские сады» 
на границе Челя-
бинской и Свердлов-
ской областей. Она под-
робно рассказала о работе 
садового предприятия и возмож-
ных решениях самых распростра-
ненных проблем садоводов, связан-

ных с кредитованием, получением 
субсидий от государства, лизингом, 
кадровым дефицитом, поставками 
в торговые сети и так далее.

О защите урожая от града с по-
мощью продукции Helios расска-
зал Андрей Толокан, ком-
мерческий директор 
ООО «Фирма ЛТД». 
Компания более 
15 лет занимается 
трансфером запад-
ных технологий в 
интенсивном са-
доводстве. Ее на-
дежным партнером 
долгое время явля-
ется итальянская ком-
пания Helios Group, специа-
лизирующаяся на производстве 

противоградных тканых 
сетей. Последние ока-

зались полезными не 
только для защиты 
фруктов и овощей 
от града, но и для 
предотвращения 
появления пятен 
на фруктах, защи-

ты насаждений от 
птиц и внешних эле-

ментов. Сети также пре-
дотвращают проникновение 

многих насекомых, что способству-
ет уменьшению применения хими-
ческих средств (в перспективе с 

развитием биологического произ-
водства). Спикер подробно расска-
зал о различных видах сетки и ти-
пах ее установки в зависимости от 
назначения.

Ирина Куприянова, региональ-
ный менеджер по работе с ключе-
выми клиентами РФ (завод-произ-
водитель «Пеноплэкс»), выступила 
с докладом о новых возможностях 
в сфере строительства фруктохра-
нилищ. 

Компания является крупным 
российским производителем стро-
ительных материалов на основе по-
лимеров, выпускает продукцию на 
13 заводах в трех странах.

Спикер представила конструк-
тивы, разработанные компанией 
«Пеноплэкс» для строительства со-
временного мультитемпературного 
склада-фруктохранилища. Его пре-
имуществами являются надежная 

сохранность продукции, разме-
щение спецоборудования, 

доступность для всех ка-
тегорий сельхозпро-

изводителей, зони-
рование пространства, 

система адресного хране-
ния, организованная отгрузка 

продукции, удобство подъездных 
путей и безопасность здания. Кро-
ме того, представитель компании 
рассказала о новой концепции воз-
ведения фруктохранилища с помо-
щью создания консорциума, в со-
став которого входят государство, 
сельхозпроизводитель, девелопер, 
банк и производители строитель-
ных материалов.

Вторая сессия форума была по-
священа обсуждению практических 
вопросов плодоводства.

Сессию открыл Николай Щер-
баков, генеральный директор 
Союза «Садоводы Кубани», до-
кладом «Стратегия развития про-

Валерий Кочергин,  
генеральный директор 
журнала «Агробизнес» 

О

Ольга Сегаль,
управляющая плодово-
ягодными садами 
«Григорьевские сады»
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мышленного садоводства в Крас-
нодарском крае». Валовой сбор 
плодово- ягодной продукции в Крас-
нодарском крае в 2022 году достиг 
492 тыс. тонн. Площадь многолет-
них насаждений составляет поряд-
ка 31 тыс. га.

Однако за последние 5 лет се-
бестоимость выращивания яблок 
выросла на 60% (12,5% ежегодно 
в среднем). Цена реализации про-
дукции увеличилась за этот период 
на 33% (примерно 7,5% ежегодно). 
Рентабельность садоводства 
снизилась с 2018 по 2022 
год на 25%. Основную 
долю затрат в струк-
туре себестоимо-
сти производства 
плодовой продук-
ции в 2022 году со-
ставляют средства 
защиты растений 
(37%) и заработная 
плата (31%). Для даль-
нейшего развития отрасли 
садоводства необходимы запрет 
ввоза импортных яблок и сливы на 
территорию РФ в период их массо-
вого сбора и реализации, регулиро-
вание торговых наценок, увеличе-
ние господдержки на строительство 

фруктохранилищ, активная работа с 
вузами и ссузами в части подготов-
ки кадров и кооперация.

Михаил Лановой, председатель 
Союза «Садоводы Крыма» и совла-
делец АО «Победа», рассказал о со-
стоянии и перспективах развития 
садоводства в Крыму. Он поделил-
ся опытом своего сельхозпредпри-
ятия, которое выращивает яблоки 
на 220 га, черешню на 28 га, а также 
27 га персика и 8 га сливы. В хозяй-
стве проведена большая работа по 
оцифровке показателей, позволяю-
щая точно понимать себестоимость 
каждого килограмма продукции с 
конкретного участка.

В Союз «Садоводы Крыма» сегод-
ня входит 42 компании, производя-
щие 106 тыс. тонн яблок, черешни и 
персика, чуть более половины всей 
плодовой продукции региона. Об-
щая площадь плодовых насажде-
ний в республике – более 15 тыс. га. 
По мнению спикера, Крым остается 
привлекательным для инвестиций, 
несмотря на ряд общеотраслевых 
проблем.

Дмитрий Бобков, генеральный 
директор «Алма Продакшн», поде-
лился с участниками форума мнени-
ем о кооперации как эффективной 
модели развития отрасли в совре-
менных рыночных условиях.

Объединение и сотрудничество 
для оптимизации затрат каж-

дого хозяйства позволит 
решить основные про-

блемы небольших и 

средних хозяйств. 
Кооперативы, осно-

ванные на демократи-
ческих принципах, управ-

ляемые собственниками, должны 
по своей сути быть очень устойчи-
выми к переменам рынка и помо-
гать садоводам из поколения в по-
коление. Спикер привел успешные 
примеры зарубежных коллег и ва-

рианты возможной реализации по-
добного проекта в России.

«Бизнес-модель садоводства. Не-
обходимость, задачи, ошибки. Воз-
можность регулирования в саду 
без раскорчевки» – тема доклада 
Мармэ Бруно Кристиана Анри, ге-
нерального директора компании 
«Бруно Л’Арбо».

По мнению спикера, основная 
масса ошибок в процессе создания 
бизнес-проекта возникает из-за 
спешки. Он подробно рассказал о 
всесторонней бизнес-модели садо-
вого предприятия, показал приме-
ры основных учетных таблиц, а так-
же разобрал ошибки, совершаемые 
при закладке садов, и остановил-
ся на изменениях в виде климати-
ческих условий и требований рын-
ка. В заключение спикер ответил на 
вопрос: почему даже при идеаль-
но посаженном саде и идеально по-
строенном холодильнике бизнес не 
приносит желаемый результат.

Завершила сессию Людмила 
Григорьева, директор института 
фундаментальных и прикладных 
агробиотехнологий им. И. В. Мичу-
рина, презентацией «Пути интенси-
фикации садоводства и кадровая 
политика».

В докладе она подняла важные 
для развития садоводства вопросы: 
важнейшие организационные ме-
роприятия по развитию промыш-
ленного садоводства, инноваци-
онные составляющие технологии 
производства подвойного матери-
ала яблони в интенсивных маточ-
никах с применением органическо-
го субстрата, влияние агроприемов 
на экономическую эффективность 
производства саженцев, пробле-
мы питомниководства и подготов-
ка молодых специалистов для сель-
хозпредприятий.

Третья сессия форума была по-
священа инновационным решениям 
в защите садов.

Сессию открыл Сергей Степа-
нов, глава КФХ Степанов, докладом 
«Биологическая система защиты 
черешни и яблони». Биометод, как 

Михаил Лановой,
председатель Союза
«Садоводы Крыма»
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основной метод защиты растений, 
является эффективным, дешевым и 
экологичным. По мнению спикера, 
элементы химзащиты должны стать 
альтернативой биометоду либо ис-
пользоваться для определенных об-
работок в том случае, когда биоме-
тод недостаточно отработан для 
получения необходимого резуль-
тата. Биологическая система защи-
ты садов включает в себя бактерии 
и грибы для уничтожения вредных 
организмов, использование иммун-
ных сортов, энтомофагов, метабо-
литов микроорганизмов 
и вытяжек растений. 
Сергей Степанов 
подробно расска-
зал о схемах био-
защиты, исполь-
з уе м ы х  в  е го 
хозяйстве на че-
решне и яблоне.

Сергей Тер-
тычный, главный 
технолог компании 
«Торговый Дом Био Тех-
нология», рассказал о новых 
технологических решениях для за-
щиты садов и виноградников. Ком-
пания с 2020 года начала внедрять 
энтомофагов в промышленные 
сады, в данный момент хищных кле-
щей применяют на площади 1800 га.

Спикер поделился с участника-
ми форума опытом применения си-
стемы дезориентации плодожор-
ки. Ее эффективность при низких и 
средних фонах плодожорки дости-
гает 100% На высоких фонах суще-
ственно сокращается количество 
инсектицидных обработок – до 
70%. В прошлом году хищные кле-
щи были внесены дронами на пло-
щади более 350 га, таким образом, 
появляются возможности для ме-
ханизированного применения эн-
томофагов.

О карантинных объектах, ха-
рактерных для плодов и овощей, и 
требованиях Россельхознадзора к 
данному виду продукции рассказал 
Валерий Немченко, врио замести-
теля руководителя Южного межре-

гионального управления Россель-
хознадзора.

В результате фитосанитарно-
го контроля импортной подкаран-
тинной продукции на подведом-
ственной управлению территории 
в 2023 году было досмотрено 1387 
тонн импортной подкарантинной 
продукции и выявлено 10 карантин-
ных объектов в 861 случае. Спикер 
подробно рассказал об установле-
нии карантинной фитосанитарной 
зоны и режима, основных видах ка-
рантинных объектов, требованиях, 

направленных на недопущение 
их распространения, и от-

ветственности за нару-

шения законодатель-
ства РФ в сфере карантина 

растений.
Четвертая сессия форума была 

посвящена вопросам господдержки 
плодоовощной отрасли.

О том, как бизнесу получить под-
держку и реализовать инвестици-
онный проект в плодоовощной и 
ягодной сферах, участникам 
форума рассказал Евге-
ний Терехов, заме-
ститель начальника 
отдела привлече-
ния инвестиций 
АНО «Агентство 
по привлечению 
инвестиций» (Крас-
нодарский край).

Организация по-
могает предпринимате-
лям и компаниям, которые 
планируют реализовать инвестпро-
екты на Кубани, бесплатно содей-
ствуя по принципу одного окна. 
Агентство оказывает поддержку 
инвесторам в различных направ-
лениях, включая подбор и помощь 
в получении земельного участка, 
в получении технических условий 

для подключения объектов к инже-
нерным сетям, выбор финансовых 
инструментов для реализации ин-
вестпроекта и многие другие. Спи-
кер подробно рассказал о механике 
работы агентства, преимуществах и 
видах господдержки.

Продолжил тему государствен-
ных мер поддержки производите-
лей плодов и ягод Андрей Ермак, 
начальник отдела сельхозконсуль-
тирования ГКУ КК «Кубанский сель-
скохозяйственный информацион-
но-консультационный центр».

Он подробно рассказал обо всех 
видах господдержки различных ка-
тегорий сельхозтоваропроизводи-
телей в 2023 году: различных видах 
субсидий, грантов и нефинансовых 
видах поддержки. Отдельно оста-
новился на гранте «Малый сад», в 
рамках которого выделяется 3 млн 
руб. на закладку сада интенсивно-
го типа со сроком освоения 2 года. 
Грантополучатель обязан осуще-
ствить закладку на площади не 
менее 4 га, осуществлять деятель-
ность не менее 5 лет с даты получе-
ния гранта и выполнить обязатель-
ства, прописанные в соглашении, 
в плане расходов и бизнес-плане. 
Средства можно тратить на заклад-
ку сада (подготовку почвы, установ-

ку шпалеры, монтаж систем 
капельного орошения), 

приобретение сажен-
цев и садового обо-
рудования (техники).

О том, как руко-
водителям пред-
приятий миними-
зир ов ать риск и 

субсидиарной от-
ветственности, участ-

никам форума рассказал 
Алексей Николаев, управля-

ющий партнер юридической компа-
нии «ЮрТехКонсалт», арбитражный 
управляющий, к. ю. н.

В ходе доклада спикер расска-
зал об основаниях субсидиарной от-
ветственности, а также о том, какие 
меры руководители и собственники 
компании должны предпринимать в 

ежедневной работе, чтобы вероят-
ность такой ответственности была 
минимальной, в частности фикса-
ция условий заключения чувстви-
тельных сделок, полученных одо-
брениях профильных специалистов, 
обоснования выдачи поручительств 
и пр. Кроме того, Алексей Никола-
ев дал рекомендации по необходи-
мым действиям в условиях кризис-
ных ситуаций, чтобы впоследствии 
избежать субсидиарной ответствен-
ности за несвоевременную подачу 
заявления о банкротстве.

Завершила первый день фору-
ма Севиль Нарышкина, директор 
по акселерации по направлению 
фудтех Agrotech Hub, фонд «Скол-
ково». Она представила доклад по 
теме «Меры поддержки инноваци-
онных решений со стороны фонда 
«Сколково».

Спикер представила результаты 
развития экосистемы «Сколково» 

и ключевые технологические на-
правления поддерживаемых фон-
дом стартапов, а также различные 
виды поддержки (гранты, возме-
щение инвестиций, программа Fast 
Track и другие). Директор по аксе-
лерации отдельно остановилась на 
грантах, выделяемых на внедрение 
цифровых технологий в агропро-
мышленный комплекс, и примерах 
коммерческих проектов, реализо-
ванных для АПК.

Во второй день форума были 
организованы круглые столы и пло-
щадки для деловых переговоров 
участников.

Круглый стол «Переработка ово-
щей и фруктов в России» открыл 
Максим Петрунин, руководитель 
проектов департамента координа-
ции и развития бизнеса АО «Рос-
агролизинг». Он рассказал о лизин-
ге как эффективном инструменте 
перевооружения плодового про-

изводства, о продуктовой линейке 
своей компании и различных акци-
ях, востребованных сельхозпроиз-
водителями.

О потребностях соковой инду-
стрии в сырье и требованиях к пло-
дово-овощному сырью рассказала 
Людмила Хомич, вице-президент 
по качеству Союза производителей 
соков, воды и напитков («Союзна-
питки»). На членов союза приходит-
ся 70 процентов литража выпуска-
емых в РФ соков, воды и напитков. 
В 2022 году в России произведе-
но около 2,2 млрд литров соковой 
продукции. По мнению ассоциации, 

Алексей Николаев,
к.ю.н., арбитражный 
управляющий, 
управляющий партнер 
ЮК «ЮрТехКонсалт»
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АДЬЮЛИН

■ повышает механическую прочность растений

■ моделирует и стимулирует иммунитет

■ не фитотоксичен

■ безопасен для шмелей и энтомофагов 

УЛЬТРАДИН

■ обладает пролонгированным действием

■ не требует режимного хранения

■ универсальный

■ широкого спектра действия

ТВИНКЛИН

■ хорошая растворимость в воде

■ низкий уровень токсичности для человека

■ быстрый период распада

■ не требует смывания водой

Наши партнеры:

Универсальное моющее и дезинфицирующее средство              
на основе ЧАС и пероксидной соли

Универсальное дезинфицирующее средство на основе 
органического соединения йода

Биологическое поверхностно-активное вещество, представляет 
собой комплекс полифенольных соединений

* Препарат на регистрации

*

*

российские производители обеспе-
чивают около 95% потребностей 
отечественного рынка в данном 
сегменте. При этом особенности 
климата, дефицит даже традици-
онных плодовых агрокультур и не-
достаточные мощности заводов по 
производству концентрированных 
соков и пюре привели к значитель-
ной – от 70 до 100% – зависимости 
предприятий от импортного сырья. 
Реализация этих задач требует вре-
мени и серьезных инвестиций. Но 
другого пути, чтобы сократить зави-
симость российского производства 
соков от импортного сырья, нет.

Денис Царев, руководитель 
производственного отдела Zuegg 
Russia, поделился практическим 
опытом заводской переработки 
35 тыс. тонн фруктов и овощей, ко-
торые поставляют 200 фермеров. 
Спикер подробно рассказал обо 
всех этапах производства пюре 
и глубокой заморозки плодовой 
 продукции.

После небольшого перерыва на 
деловые переговоры форум про-
должился круглым столом на тему 
«Реализация овощей и фруктов в 
России».

Его открыл Алексей Рагозин, уч-
редитель компании «Агро Юг», рас-
сказавший о взаимодействии сель-
хозпроизводителей с торговыми 
сетями.

Тему продолжила со стороны 
торговых сетей Марина Фадеева, 
федеральный категорийный менед-

жер по России «фрукты/ово-
щи/орехи/сухофрукты» 

ТС «Светофор». Она 

рассказала об условиях и правилах 
реализации плодоовощной продук-
ции в данной торговой сети, состоя-
щей более чем из 2600 магазинов по 
всей России (в 2023 году планирова-
лось открытие еще 200 магазинов). 
Целевой розничный товарооборот 
сети в 2022 году составил 330 млрд 
руб. Спикер отметил следующие 
преимущества для производителей: 
прямая работа без посредников, от-
сутствие сборов с производителей 
(входных, ретробонусов и подоб-
ных выплат). Узкий ассортимент то-
повых товаров, выбранных сетью, 
позволяет производителям иметь 
непропорционально высокие про-
дажи, так как покупателю не дается 
свободы выбора. Поставщикам сеть 
предлагает отгрузку кратно палетам 
и фурам и возможность быть клю-
чевым поставщиком в своей кате-
гории. «Светофор» планирует уве-
личить поставки в группе «фрукты/
овощи/сухофрукты» за счет новых 
долгосрочных прямых контрактов с 
российскими фермерами, промыш-
ленными садами, агрокомплексами.

Илья Келпш, руководитель кли-
ентской группы «М-Ромир», рас-
сказал о том, как изменился рос-
сийский покупатель, о текущих 
тенденциях на потребительском 
рынке. Проведенные маркетинго-
вые исследования говорят о том, 
что 2023 год демонстрирует пози-
тивную картину в аспекте индекса 
потребительской активности по 
сравнению с прошлым годом. Спи-
кер отметил следующие тренды: 
растет значимость вкусной еды как 
способа снижения стресса; покупа-
тели в целях экономии отказывают-
ся от крупных статей трат; драйвер 
роста трат – инфляция; консолида-
ция современной розницы по ре-
гионам; потребитель активно пе-

реключается между форматами, 
закрывая потребности у разных 

каналов, и другие.
О роли управ-

ления полкой для 
категории «фреш» 

участникам круглого 

стола рассказала Анна Чумачен-
ко, независимый эксперт в обла-
сти потребительского маркетинга 
и категории «фреш». Она отметила 
следующие тенденции: потребле-
ние свежих овощей – социально 
одобряемое и ожидаемое поведе-
ние; категория «фреш» занимает 
второе место после кисломолоч-
ных продуктов, и доля растет (по-
мидоры и огурцы составляют около 
половины трат); сети ищут возмож-
ности привлечь платежеспособное 
население, в частности за счет уни-
кальных предложений в категории 
фруктов и овощей. В этой ситуации 
сельхозпроизводителям следует ис-
пользовать свои компетенции для 
эксклюзивного сотрудничества с 
розницей. При этом акцент должен 
быть сделан на развитии собствен-
ных марок. СТМ – рычаг для дости-
жения взаимовыгодных решений с 
розничными операторами. Участие 
в неэксклюзивных СТМ может рас-
сматриваться как тактическое ре-
шение, так как несет риски из-за не-
равномерного качества продукции 
от разных производителей.

Андрей Темирджанов, руково-
дитель направления ФРОВ, АО «Тан-
дер», рассказал об особенностях 
взаимодействия с сетями и потреб-
ности сетей в продукции сегодня.

Завершил круглый стол Алек-
сандр Чекунов, консультант по 
группе ФРОВ, анализом качества по-
ставки российской плодоовощной 
продукции и проблем приемки от 
производителя внутри сети. Пере-
говоры и заключение выверенных 
контрактов являются путем к улуч-
шению поставки фруктов в России. 
Для решения проблем на этапе при-
емки необходимо разработать чет-
кие стандарты по приемке товара и 
оформлению документов. Отдельно 
и подробно спикер рассказал о по-
ставках яблок в торговые сети: воз-
можных проблемах и способах их 
решения.

Официальный сайт мероприя-
тия: https://fruitforum.ru/
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Пространство  
красивого бизнеса
XIII международная выставка «Цветы Экспо» прошла с 12 по 14 сентября в МВЦ «Крокус Экспо».

Вячеслав Рябых ажнейшее для всех игроков 
российского рынка цветов и 
растений событие года орга-

низовано под патронатом ТПП РФ 
и при поддержке профессиональ-
ных объединений: Национальной 
гильдии флористов, Ассоциации «Те-
плицы России», Ассоциации произ-
водителей посадочного материала, 

Российской ассоциации цветоводов. 
В этот раз на одной площадке со-
брались более 300 экспонентов из 
России и 13 зарубежных стран. Каж-
дый шестой участвовал в выставке 
впервые.

В условиях трансформации эко-
номики страны, частью которой яв-
ляется рынок цветов и растений, 
форум обретает особую значи-
мость как крупнейшая отраслевая 
площадка для делового общения, 
обмена опытом, изучения рыноч-
ных изменений, встреч с клиентами 
и поиска новых партнеров.

Примечательно, что выставка 
«ЦветыЭкспо’2023» не только сохра-
нила высокий статус, но и увеличила 
свои масштабы. Число экспонентов 
выросло на 30% к уровню прошлого 

года, расширилась и площадь – она 
достигла 13 тыс. кв. м. Усилия орга-
низаторов и оформление стендов 
могли оценить более 10 тысяч по-
сетителей из всех регионов России 
и зарубежных стран.

Особенность нынешней выстав-
ки – насыщенная и яркая програм-
ма, вобравшая в себя все актуаль-
ные проблемы развития цветочного 

бизнеса, восстановления логистики 
и партнерских связей. 

За три дня на семи площад-
ках прошло более 60 деловых ме-
роприятий, где спикерами высту-
пили не только представители 
компаний-экспонентов, но и при-
глашенные эксперты. 

Впервые был проведен форум 
флористов «Диалоги. Поколение 
6». Уникальный проект предста-
вила «Платформа» – независимое 
флористическое сообщество веду-
щих экспертов в сфере бизнеса и 
 творчества. 

В
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 работ –  задача сложная, поэтому 
экспертный совет премии назвал 
сразу нескольких победителей в 
каждой из  номинаций.

Участники конференции «Green 
Retail: садовый центр – 2023» сосре-
доточились на результатах исследо-
вания зеленого рынка Российской 
Федерации за апрель – август теку-
щего года. Подробно обсуждались 
вопросы стратегического развития, 
факторы успеха и причины неудач. 
Докладчики анализировали источ-
ники прибыли в сегменте садовых 
центров: маркетинг, ассортимент, 
торговый зал, персонал, бизнес-про-
цессы. Были намечены цели и план 

event

событие

Экспозиция «Диалоги» – попыт-
ка вступить в разговор, который 
откроет путь к будущему для взаи-
модействия бизнеса и творческих 
людей, автора и зрителя, создателя 
и творения. По замыслу организа-
торов, экспозиция демонстрирует 
не просто объединение, а симби-
оз двух совершенно разных миров: 

креатива и коммерции. Знакомясь 
с каждой из инсталляций, зритель 
уже вступает в коммуникацию с ав-
тором, но только из активного ди-
алога, дискуссии может родиться 
по-настоящему творческий и за-
поминающийся продукт челове-
ческой мысли, рук и эффективного 
действия – живой и наполненный 
смыслами.

В рамках выставки «ЦветыЭкс-
по`2023» уже в третий раз состоя-
лась Российская премия флористов, 
в которой приняли участие 43 ди-
зайнера из разных городов России 
и один из Эстонии.

Тема, которую организаторы 
премии предложили раскрыть 
участникам, называлась «В движе-
нии». Посетители выставки увиде-
ли множество ярких, интересных 
и неординарных дизайнерских 
решений. Выбрать лучшую из 
такого  количества достойных 

подготовки к сезону-2024, чтобы по-
лучить ответ на вполне практиче-
ский вопрос: что необходимо де-
лать уже сейчас, чтобы межсезонье 
прошло с пользой и начало весен-
них продаж каждый садовый центр 
встретил в полной готовности.

С невероятным успехом завер-
шилась VIII конференция для пред-
ставителей цветочного бизнеса 
«ЦветыCONF». Мероприятие при-
влекло внимание 249 собственни-
ков, менеджеров, маркетологов и 
других специалистов, подтвердив 
свой статус крупнейшего события 
в сфере цветочного ретейла.

На конференции обсуждался са-
мый актуальный сегодня вопрос – 
как организовать эффективную и 
стабильную работу сотрудников 
магазинов и салонов, торгующих 

товарами для флористического 
оформления и ландшафтного ди-
зайна. Лидеры успешных команд 
рассматривали его с разных сто-
рон и точек зрения, разбирали ре-
альные кейсы, изучали новации в 
законодательстве. В ходе дискуссии 
участники стремились определить 
точки роста для увеличения продаж 
и прибыли. 

Выставка «ЦветыЭкспо`2023» 
предоставила отличную возмож-
ность всем ее участникам для про-
движения продукции и услуг, чтобы 
они могли не просто сохранить свой 
красивый и хрупкий бизнес, но и вы-
вести его на новый виток развития.

109390,	г.	Москва,	ул.	Артюхиной,	д.	6	Б,	оф.	108	Б

www.greenomica.ru

+7	(929)	599-93-94
info@greenomica.ru

Климатические	экраны
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Геннадий Мулярчик:

От электронных компонентов – 
в сельское хозяйство, или Когда 
черви не только козыри

Корпорация «Точка Опоры» создана в 1993 году. Выйдя в лидеры среди поставщиков 
электронных компонентов, российский производитель более 10 лет назад расширил 
поле деятельности и предложил аграриям ценное органическое удобрение – верми-
компост, а спустя еще три года – осветительное оборудование для вертикальных ферм. 
О перспективах этих направлений рассказал владелец компании и собственной верми-
фермы Геннадий Мулярчик.

– «Точка Опоры» в этом году 
отметила 30-летний юбилей. При-
мите наши поздравления! Пусть 
наши подписчики и читатели боль-
ше узнают о вашей компании. Пер-
вый вопрос: с чего вы начинали 
свою деятельность? 

– Компания, в которой я трудил-
ся программистом, разрабатывала 
и производила электронные при-
боры. Так получилось, что парал-
лельно мне пришлось заняться про-
движением на московский  рынок 

универсальных программаторов 
для микросхем – их делали мои дру-
зья-земляки из Сибири. Постепенно 
маркетинг электроники затянул, и я 
ушел от программирования. С тех 
пор уже более 28 лет мы поставляем 
импортные электронные компонен-
ты российским компаниям – это ос-
новное направление нашей работы. 

– В какой момент появился ин-
терес к проектам в сфере сельско-
го хозяйства? 

– Это произошло чуть более 12 
лет назад, когда мы начали произ-
водить ценное органическое удо-
брение – вермикомпост. Через два 
года была построена большая вер-
миферма, где дождевые черви пе-
рерабатывают навоз КРС в верми-
компост. Это основное направление 
нашей деятельности, связанное с 
сельским хозяйством. А примерно 
семь назад «Точка Опоры» занялась 
еще и светодиодными излучателями 
для теплиц. Но в отрасль защищен-
ного грунта мы не пошли, так как 
в обычных теплицах  преобладают 

газоразрядные натрие-
вые светильники (ДНАТ) 
и рынок ориентирован 
на западного произ-
водителя. Поэтому мы 
стали производить све-
тильники, автоматику и 
электронику для верти-
кальных ферм. Можно 

сказать, зарабатываем на инжи-
ниринговых решениях в 
электронике и вклады-
ваем деньги в сель-
ское хозяйство. 

– Почему из-
начально остано-
вились именно 
на производстве 
вермикомпоста?

– На нашей даче 
большой лесной уча-
сток и много деревьев. 
Однажды осенью супруга за-
дала вопрос: как быстрее перера-
ботать опавшую листву в компост. 
Начали искать информацию и уз-
нали, что в России набирает попу-
лярность использование дождевых 
червей для переработки в гумус ор-
ганических отходов, включая расти-
тельные. Более глубокое и деталь-
ное изучение вопроса показало, что 
не все так просто и очень много ска-
зок и мифов про способности чер-
вей. И настолько меня это увлекло, 
что я привез из Австралии контей-

неры-вермикомпостеры для пере-
работки пищевых отходов с помо-
щью дождевых червей в домашних 
условиях. 

– Когда возникла мысль пере-
вести это увлечение из разряда 
хобби в бизнес?

– Тогда, когда мне захотелось 
иметь хороший, современный 

вермикомпостер для экс-
периментов дома и в 

офисе. Кстати, слово 
«вермикомпостер» 
в русскоязычном 
интернете появи-
лось благодаря 
нашей компании, 
ранее поисковики 

его не находили. И 
на одном из фер-

мерских порталов я 
предложил называть лю-

дей, занимающихся дождевы-
ми червями, вермерами. Так и этот 
термин тоже прижился на рынке.

– Как у вас появилась собствен-
ная ферма?

– На начальном этапе мой пар-
тнер из подмосковного Пирогово, 
который занимался вермикомпо-
стированием, попросил помочь с 
реализацией вермикомпоста. Мне 
пришлось придумать торговую 
марку и заняться маркетингом. В 
итоге он пошел иным путем, а мне 
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 пришлось выбирать: завязать с вер-
микомпостом или взять дело в свои 
руки. Я выбрал второе. Приобрел 
в Калужской области подходящую 
ферму с подведенным газом и ото-
плением, где когда-то колхоз пытал-
ся заниматься вермикомпостирова-
нием и разводил коров. Это было 
уже более 10 лет назад.

– Изменился ли рынок и вос-
приятие вермикомпоста за эти 
годы? 

– Рынок стал более цивилизо-
ванным. Раньше была одна компа-
ния, которая обучала желающих за-
няться вермикомпостированием, 
обещая огромный спрос на продукт 
со стороны аграриев. Люди платили 
за обучение, а потом выяснялось, 
что вермикомпост не покупают. С 
развитием интернета и повыше-
нием информированности про-
изводителей вермикомпоста ста-
ло больше, и каждый из них понял, 
как привлечь своего клиента. По-
явились и местные производите-

ли вермикомпоста в регионах. Это 
объяснимо с точки зрения экономи-
ки – логистика сейчас дорогая, а ста-
бильный спрос на продукцию есть. 

– Кто потребители этой продук-
ции – дачники или крупные хозяй-
ства?

– В основном дачники, поэтому 
мы львиную долю вермикомпоста 
реализуем через садовые магазины. 
Но есть и фермеры – привержен-
цы органического земледелия. На-
пример, крупный клиент в Омске, 

который практикует беспахотную 
технологию. Для промышленного 
производства вермикомпост – это 
дорого, его внесение технически 
сложно в больших объемах, к тому 
же минеральные удобрения в не-
сколько раз дешевле.

– Видите ли вы хорошие пер-
спективы у этого направления че-
рез 5–10 лет?

– Сегодня рынок органической 
продукции в силу геополитической 
неопределенности немного притих, 
но когда он оживится, у вермиком-
поста откроется второе дыхание. 
Вижу, что перспективы есть, ведь в 
мире органический продукт проч-
но занял свою нишу. Я и сам его 
использую. Три года назад рекон-
струировал вермиферму и увеличил 
производство в два раза. Этого хва-

тает для потребностей наших кли-
ентов. А дальше посмотрим: если 
спрос вырастет, нарастим производ-
ство вермикомпоста, если останет-
ся прежним, начнем активнее раз-
вивать овцеводство и сыроделие.

– Производство вермикомпо-
ста требует каких-то импортных 
составляющих или оно полностью 
локализовано?

– Все необходимое механи-
ческое и прочее производствен-
ное оборудование – российское. 

 Основные компоненты тоже оте-
чественные – это дождевые черви, 
которые размножаются, и навоз – 
питание для червей. Он же служит 
сырьем для переработки в готовый 
продукт – вермикомпост. Так как у 
меня молочные овцы и козы, по-
степенно ферма перейдет на свой 
навоз и будет выстроен замкнутый 
цикл производства – в полном соот-
ветствии с требованиями экологи-
ческого законодательства.

– С точки зрения бизнеса на-
сколько прибыльно вермиком-
постирование?

– Могу сказать, 
исходя из собствен-
ного опыта, что про-
изводство верми-
компоста становится 
бизнесом, принося-
щим прибыль, при 
объемах продаж не 
менее 1000 кубоме-
тров в год. Червям 
нужны теплое поме-
щение, контролируе-
мые условия – почти 
как для выращивания 
культур. Примерно 
1–1,5 тыс. кубов, которые выпускает 
моя ферма ежегодно, обеспечивают 
минимальный уровень рентабель-
ности. Но сельское хозяйство слож-
но сделать более привлекательным, 
чем, например, торговля, где корот-
кая цепочка товар – деньги – товар. 
Производственный цикл для верми-
компоста составляет минимум пол-
года – примерно как у сыров. Только 
килограмм овечьего сыра стоит не-
сколько тысяч рублей, а вермиком-
пост – всего 25 руб./кг. 

– Почему, кроме вермифермы, 
вы начали заниматься еще и осве-
щением для теплиц?

– Все получилось органично. На 
дачном участке построил для соб-
ственных нужд небольшие теплицы, 
но естественного солнечного осве-
щения было мало для нормального 
развития культур. После экспери-

ментов со светодиодными светиль-
никами и понял, как это работает: 
весной растения тянутся больше 
к светодиодам, чем к солнцу за ок-
ном. Мы стали развивать это на-
правление в компании и постепен-
но поставили его на промышленную 
основу. 

– В чем особенности верти-
кальных ферм, каковы требова-
ния к оборудованию для них?

– Вертикальная ферма – это 
многоярусная система выращива-
ния без солнечного света. Поэтому к 
используемому в ней оборудованию 
предъявляются несколько доволь-
но жестких требований. Во-первых, 
светильники должны работать в 
спектре, необходимом растениям, 
но при этом адекватном для гла-
за человека, чтобы агроном  сразу 
 замечал недостатки в развитии 

культур. Во-вторых, светильники 
должны эффективно преобразо-
вывать затраченную электроэнер-
гию в световой поток. В-третьих, 
они не должны нагревать воздух 
в помещении. Если в промышлен-
ных теплицах включают отопление 
для поддержания комфортной для 
растений температуры, то в верти-
кальных системах воздух охлажда-
ют, потому что плотность светиль-
ников на 1 м2 большая и они отдают 
много тепла. 

– Насколько это сложное на-
правление привлекательно для 
инвестиций?

– Общеизвестно: чтобы сделать 
сельское хозяйство прибыльным, 
необходимо вкладывать очень 
большие деньги. Рынок вертикаль-
ных теплиц дорогой на входе, поэто-
му строить небольшую ферму эко-
номически невыгодно. Чтобы этот 
бизнес окупался, нужно не менее 
100–200 м2 площади пола и, соот-
ветственно, 500 м2 посевной.

– Чем «Точка Опоры» может 
помочь своим клиентам, решив-
шим заняться вертикальными 
 фермами?

4-th quarter  •  2023
24

25



Спецвыпуск «Защищенный грунт России», 4-й квартал  •  2023

– Компания не первый год за-
нимается оборудованием для вер-
тикальных ферм и всегда готова не 
только проконсультировать своих 
партнеров, но и предложить им ка-
чественное светодиодное оборудо-
вание и программное обеспечение 
российского производства. Они по-
ставляются бесперебойно, как и за-
купаемые нами китайские светоди-
оды с источниками. Светодиоды на 
плату паяем сами. Изготавливаемые 
нами светильники адаптированы к 
размерам стеллажных полок в те-
плицах клиента. Использование уз-
кого алюминиевого профиля – тоже, 
кстати, российского – позволяет на-
ращивать полки как в ширину, так 
и в длину. Для этого направления 
у нас создан совместный проект 
INNOFARMS.RU 

– Много ли вер-
тикальных ферм 

в России?
– Пока не-

много, но они 
есть. Напри-
мер, компа-
н и я  i Fa r m , 
которая де-

лала большие 
сложные систе-

мы с ориентацией 
на западный рынок, 

 построила в России от 9 до 12 таких 
ферм, а всего у нее сейчас по всему 
миру 22 действующие фермы пло-
щадью до 1,5 тыс. м2. Есть и более 
мелкие компании, которые покупа-
ли наше оборудование. Большой ин-
терес проявляют к вертикальным 
фермам в Иркутской области, где 
дешевое электричество и уже по-
строены первые такие объекты.

– В чем вы видите мотивацию 
заниматься сельхознаправлени-
ем, если это не приносит большой 
прибыли?

– Не все измеряется в жиз-
ни деньгами, что-то должно быть 
для души. Высокие цели, забота 
о  природе и здоровье – прежде 

interview

интервью

 всего своей семьи и детей. Поэто-
му стараемся продукты питания и 
удобрения производить сами. Ду-
маю, что период неопределенно-
сти пройдет и через полгода-год 
вопрос продовольственной безо-
пасности станет более актуальным. 
И тогда, может быть, государство 
поддержит и вертикальные фер-
мы наравне с обычными. Напри-
мер, распространит на них практи-
ку субсидирования строительства 
больших теплиц.

– Удалось ли вам за 30 лет дея-
тельности компании достичь того, 
что планировали? Есть ли у вас ка-
кие-то цели на ближайшие годы? 

– В сельском хозяйстве «Точка 
Опоры» – самый известный произво-
дитель вермикомпоста на текущий 
момент. Нашу марку хорошо знают 
на рынке, в том числе и за счет се-
рии телепередач, где мне довелось 
быть ведущим. Производство у нас 
отлаженное, продукт – качествен-
ный. В ближайших планах – развитие 
производства сыров и молочного 
животноводства, разведение овец 
и коз. «Точка Опоры» идет в ногу со 
временем, стремясь предвосхищать 
тенденции рынка, чтобы наши кли-
енты могли не только повышать эф-
фективность своего бизнеса, но и 
смело осваивать  новые сферы. 

Беседу вел Вячеслав Рябых

26



      may-june   •  2017
Спецвыпуск «Защищенный грунт России», 4-й квартал  •  2023

substrates

субстраты

Выбор кокосового субстрата. 
О чем вам вряд ли расскажут 
другие поставщики
Если буквально десять лет назад лидером на рынке субстратов была минеральная вата, то сейчас 
кокосовый субстрат уже значительно ее потеснил. Это связано с тем, что урожайность на коко-
совом субстрате в ряде тепличных комбинатов выше, чем на минеральной вате. Кокосовый суб-
страт в отличие от минеральной ваты нивелирует ошибки агрономов, но самое главное, что после 
его использования  легко решается проблема  утилизации. Многие комбинаты уже столкнулись 
с проблемой утилизации минеральной ваты, и год от года она становится все острее. Использо-
ванный кокосовый субстрат не только вносят как разрыхлитель и улучшитель свойств почвы в 
грунтовые теплицы и на поля – многие комбинаты продают его населению, при этом возвращают 
треть средств, затраченных на покупку. 

Татьяна Реутова,  
генеральный директор 

компании «ГроуТэк» 

ыбор субстрата – основа 
успешного оборота, особен-
но если агроном четко пони-

мает цели, задачи и алгоритм его 
использования. 

В настоящее время на россий-
ском рынке много поставщиков ко-
косового субстрата, но как выбрать 
лучшего?

Компания «ГроуТэк» являет-
ся эксклюзивным представителем 
компании BIOGROW. Этот субстрат 
присутствует на российском рын-
ке более 18 лет и всегда является 
лидером. 80–90% тепличных ком-
бинатов, работающих на кокосе, 
предпочитают именно кокосовый 
субстрат BIOGROW. На рынке по-
стоянно присутствуют и появляют-
ся другие компании – поставщики 
кокоса, но тепличные комбинаты 
проводят испытания и потом нам 
говорят, что лучше кокосового суб-
страта, чем BIOGROW, на рынке нет. 
Нам очень приятно слышать, что ко-
косовый субстрат BIOGROW – это 
эталон, так же как Grodan в секто-
ре минеральной ваты. Эталон – это 
то, к чему все стремятся. 

Чем обусловлен успех суб-
страта? Конечно, это прежде все-
го качество! Почему у BIOGROW са-
мое высокое качество? Компания 
BIOGROW – это единственный по-
ставщик кокосового субстрата в 
мире, основным бизнесом которо-
го является выращивание овощей 
в защищенном грунте. Компании 
принадлежит самый крупный те-
пличный комбинат во Франции об-
щей площадью 85 гектаров, из них 
25 гектаров – это теплицы 5-го по-
коления UltraClima. Основная вы-
ращиваемая культура – это томат. 
Во Франции они известны под на-
званием Sarl Villa, торговая марка, 
под которой продается выращен-
ная продукция – «Ружелина». Про-
дукция торговой марки «Ружелина» 
присутствует во всех сетях Франции 
и особенно распространена на юге 
и юго- западе. 

У компании несколько фабрик 
по всему миру: две компании на 

Шри-Ланке, в Индии, в Бразилии и 
недавно открыли фабрику на Фи-
липпинах. Предприятие в Бразилии 
в основном обеспечивает местный 
рынок и производит субстрат для 
цветочных культур. Хотя изначально 
была идея производить в Бразилии 
субстрат для томата, так как рядом 
Мексика, где находятся крупней-
шие в мире тепличные комбинаты 
по производству томата. Но, про-
изведя партию и опробовав ее на 
собственном комбинате во Фран-
ции, поняли, что данный субстрат 
для выращивания томата не приго-
ден. Сейчас на фабрике в основном 
производят брикеты для выращива-
ния цветов. Год назад открыли фа-
брику на Филиппинах, инвестиции 
в организацию данного производ-
ственного участка были очень боль-
шими, но эта фабрика в основном 
обеспечивает рынок Китая. В Китае 
бум строительства тепличных ком-
плексов, причем высокотехнологич-
ных, и именно для этого рынка и от-
крывали фабрику на Филиппинах. 

В Россию кокосовый субстрат 
поставляется с фабрик Шри-Ланки 
и Индии. Еще два года назад кокос 
в Россию шел преимущественно с 
Шри-Ланки, но с прошлого года, в 
связи с нарушением логистических 
путей по морю, Индия одной из пер-
вых стран стала поставлять продук-
цию напрямую в Новороссийск. 
Когда Индия открыла транспорт-
ные потоки, мы переориентирова-
ли производственные мощности со 
Шри-Ланки в Индию. И это одна из 
причин, почему мы смогли выпол-
нить все договорные обязательства 
о поставке каждому комбинату. 

В этой статье мы бы хотели де-
тально остановиться на качестве ко-
косового субстрата. К сожалению, 
самая большая проблема кокосово-
го субстрата – недобросовестные 
производители и продавцы. Имен-
но они допускают поступление в 
продажу некачественного старо-
го или уже отработанного продук-
та, который плохо набухает в про-
цессе замачивания, быстрее теряет 

 влагоемкость, содержит много пы-
левидных частиц, приводящих к за-
болачиванию, источает неприятный 
запах, а иногда плесневеет. Такой ко-
кос, как правило уже прошедший 
ферментацию, отличается низким 
содержанием солей, так как длитель-
ное время находился в воде и терял 
свои полезные свойства. Для мно-
голетнего использования подходит 
только свежий кокосовый субстрат с 
высоким уровнем засоления и с со-
держанием чипсов не менее 30%. 

В этой статье мы расскажем, ка-
ким должен быть кокосовый суб-
страт, пригодный для выращива-
ния овощных культур, особенно в 
теплицах хай-тек. Мы очень много 
рассказываем про качество коко-
са, и нам отрадно видеть, что наши 
агрономы продвинутые и знают, что 
такое качество субстрата. И когда 
другие поставщики рвутся на те-
пличные комбинаты, наши агроно-
мы понимают – где кокос качествен-
ный, а где нет. 

При производстве кокосового 
субстрата очень важно закупить 
качественное сырье. На Шри-Лан-
ке сырье в 100% случаев закупа-
ется у производителей кокоса. Не-
возможно и выращивать пальмы, и 
собирать кокосовый орех, и произ-
водить из отходов кокосовые маты. 
Поэтому сырье закупается у тех, кто 
выращивает кокосовые пальмы для 
получения кокосового ореха. 

Что представляет из себя коко-
совый орех: 
•    ядро – это то, что мы употребля-

ем в пищу, 
•    кокосовая кожура, из которой из-

влекают волокна и далее исполь-
зуют для производства матрасов, 
сидений для машин.

При отделении кожуры от само-
го ореха появляется продукт отхо-
да. Это и есть тот самый кокосовый 
торф, из которого далее произве-
дут кокосовый субстрат Natural, то 
есть 100%-й торф. В кокосовый мат 
также добавляются чипсы, а это 

В
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 измельченная кокосовая кожура, 
оставшаяся после отделения коко-
са. Очень важно выбрать правиль-
ное сырье. У компании BIOGROW 
есть несколько десятков постав-
щиков, к которым предъявляются 
жесточайшие требования по каче-
ству сырья: определенный уровень 

ЕС, ни в коем случае не вымоченный 
кокос, в нем не должно содержать-
ся много пыли, так как пыль – это 
фрагмент кокосового сырья, кото-
рый идет на выброс. Но самое важ-
ное – сырье должно быть очень хо-
рошо просушено! Если купить кокос 
с повышенной влажностью и спрес-
совать его, далее, на комбинате, его 
будет практически невозможно на-
питать. На фото 1 и 2 вы видите, как 
привезли сырье и менеджер по ка-
честву проходит и проверяет влаж-
ность и ЕС.

У компании BIOGROW огромные 
склады для хранения кокосового 
сырья, потому что, когда начинает-
ся сезон производства кокосового 
субстрата, из этих мешков начина-
ют готовить маты. BIOGROW – самый 
крупный производитель субстрата 
на Шри-Ланке и скупает практиче-
ски все сырье. У мелких фабрик та-
кой возможности нет. 

Следующий этап – нужно изба-

виться от нежелательных элемен-
тов в этом сырье. Посмотрите на 
фото 3: в таком виде сырье посту-
пает на склады. Из него нужно взять 
волокно и отсеять пыль. Волокна 
должны присутствовать в кокосо-
вом субстрате, но не более опреде-
ленного процента. Это нежелатель-

ный элемент в кокосовом субстрате, 
и если его будет слишком много, то 
мат будет как пружина. В начале ве-
гетации он будет пружинить, но в 
определенный момент, как любая 
пружина, начнет проседать и, сле-
довательно, начнет проседать и мат. 
И в итоге просто сплющится.

Также не должно быть пыли. Но 
от нее избавляются только крупные 
европейские производители. Мел-
кие фабрики, естественно, ничего 

не отсеивают. Сырье закупается ве-
сом, килограммами. И в BIOGROW, 
даже заплатив за эту пыль, все рав-
но ее отсеивают и убирают. 

Чем опасна пыль? Она оседа-
ет на дне мата и заиливается. Мат 
не дренирует, и получается илистая 
подушка. 

Со временем она все равно вы-
мывается и засоряет капельницы. 
Объем мата постепенно теряется. 

Каждый этап производства ва-
жен для вас, агрономов! В нем нет 
мелочей! На фото 5 вы видите про-
изводственное помещение, куда 
высыпали кокосовый субстрат, из 
которого будет производиться ко-
косовый субстрат DUO. Это сырье 
содержит как торф, так и чипсы. 

Фото 1 Фото 2

Фото 3

Фото 4

Вы видите, как два человека 
перемешивают его. Они ходят и 
рыхлят ногами. 

Для чего это нужно?
Рабочие постоянно высыпают 

сырье из мешков. Natural идет в от-
дельных мешках, а DUO отдельно. 

Далее этот микс насыпается в ме-
шок и отправляется на взвешива-
ние и далее на станок.

Если этого не делать, то есть не 
перемешивать, есть вероятность, 
что где-то будет больше чипсов, а 
где-то больше Natural. После пе-
ремешивания ногами получается 

хороший микс чипсов и торфа. Но 
если это оставить так, как есть, мел-
кая фракция опустится вниз, а чип-
сы останутся наверху. 

Именно поэтому так необходи-
мо это механическое перемеши-
вание ногами, чтобы смесь была 
 однородной. 

То же самое важно сделать и на 
станке. Посмотрите на фото. Жен-
щина высыпала мешок в станок, и 
потом специальными палками она 
равномерно распределяет по гори-
зонтали этот объем.

Почему это важно делать?
Посмотрите на фото 7. Слева 

мелкая фракция, справа чипсы. По-
лучился неоднородный субстрат, 
даже в пределах мата. 

Что еще делает BIOGROW?
Канавку посреди мата! Это 

 ноу-хау только компании BIOGROW! 
Даже если кто-то из европейских 
производителей перенял идею, 
изначально это было придумано 
в BIOGROW.

На своих комбинатах они увиде-
ли, что влажность мата распределя-
ется неравномерно, даже если сам 
кокосовый субстрат превосходно-
го качества. Эта канавка нужна для 
равномерной аэрации мата, а имен-
но корней. При напитке мата эта ка-
навка увеличивается в размерах и 
получается определенный мостик, 
который проходит через весь мат, и 
в нем находится воздух. Это и есть 
дополнительная аэрация корней. 

Также мы делаем отверстие для 
капельницы. Это мало кто делает. 
Мелкие производители не делают 
никогда. Без этого отверстия вы до-
стаете мат, начинаете напитывать, и 
капельницу приходится вставлять 
под мат. С нашими матами вы вста-
вите капельницу в отверстие, и мат 
будет равномерно напитываться.  

Фото 5

Фото 7

Фото 6

Фото 4а

Фото 4б

Фото 8
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Процесс вырезки дренажных 
отверстий и отверстий под кубики 
осуществляется вручную. Все зака-
зы индивидуальны – у кого-то 4 от-
верстия, у кого-то 6 отверстий. Ко-
му-то нужны дренажные отверстия, 
кто-то сам их прорезает. 

На фото 11 вы видите марки-
ровку, которая клеится на каждый 
мат и несет полную информацию о 
продукте – начиная с поставщика 
сырья, заканчивая информацией о 
том, кто нарезал отверстия. 

У нас был случай – тепличный 
комбинат выставил нам претензию, 
что кокосовые маты не напитывают-
ся. Мы попросили сфотографиро-
вать этикетку, подняли всю инфор-
мацию на фабрике. Оказалось, что 
мат был произведен три года назад 

и у клиента просто лежали остатки. 
Поскольку комбинат наш очень хо-
роший партнер, они также подня-
ли свою информацию, и оказалось, 
что у них остались несколько палет, 
которые сначала стояли на улице, 
под дождем, под снегом, в складах, 
в коридорах, далее их принесли на 
комбинат, разложили, и они не на-
питывались. Произошло ухудше-
ние качества из-за  неправильного 
 хранения. 

Ч т о  е щ е  д е л а е т  т о л ь к о 
BIOGROW и больше никто?

На фото 12, 13 и 14 вы видите 
процесс упаковки матов на палеты. 

Кокос находится в мешке в 
спрессованном состоянии. И, есте-
ственно, мат двигается внутри меш-
ка. BIOGROW складывает края мата 
наверх, фиксирует резинкой и далее 
укладывает на палету. Когда ваши 
рабочие начинают выкладывать 

маты в теплице, его не нужно тря-
сти или центрировать, просто взять 
и положить. Другие производите-
ли так никогда не делают! Я никогда 
не видела, чтобы кто-то упаковывал 
так, как BIOGROW. Обычно маты де-
лаются так, чтобы было легче рабо-
чим. Загибается только один мат, и 
только вниз, потому что так удобнее 
палетировать. Но это неправильно! 
Когда ваши рабочие начинают вы-
кладывать мат в теплице, им при-
ходится его трясти для того, чтобы 
выровнять, как правило, им это не 
удается, и далее происходит пере-
кос мата на комбинате.

Очень важная часть производ-
ственного процесса – агрохими-
ческая лаборатория! Есть отдел 
качества, который не зависит от 
производства, именно они тести-
руют каждую партию, каждую маши-
ну, готовую к отправке. Менеджеры 
отдела приходят на производство, 
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берут любой мат с любой палеты и 
несут в лабораторию. Первое, что 
они делают, – запитывают мат. 

На фото вы можете видеть под-
робную инструкцию, как нужно за-
питывать мат. Далее проверяются 
уровень ЕС, агрохимические показа-
тели, но самое важное – это напитка 
мата, после которой он должен чет-
ко соответствовать заявленным ха-
рактеристикам. Если указан размер 
100х15х12, то после напитки размер 
должен быть именно таким. И суб-
страт должен занимать полностью 
весь объем мата. Даже ЕС не явля-
ется столь важной характеристи-
кой, как именно объем! Если вы за-
платили за 18-литровый мат, то вы и 
должны получить оплаченный объ-
ем, который при этом хорошо напи-
тывается. 

На каждую партию и на  каждого 

клиента BIOGROW ведет  журнал, 
 который содержит всю информа-
цию. Хранится данная информация 
очень долго.

На Шри-Ланке существуют ты-
сячи мелких производителей коко-
сового субстрата, именующих себя 

фабриками. Производительность та-
ких «фабрик» – 20 000 – 30 000 матов 
в год. Для сравнения: каждая фабри-
ка BIOGROW производит по 40 000 
матов в день. Компании, торгующие 
кокосовым субстратом, зачастую не 
имеют фабрик совсем, а заказывают 
его у таких мелких производителей. 

Это очень важная информация для 
вас, как агрономов! Если произво-
дительность фабрики – 20–30 ты-
сяч матов в год, это эквивалентно 
3–5 гектарам. То есть фабрика мо-
жет произвести продукцию на 3–5 
гектарах в год. Если у вас теплич-
ный комбинат площадью 20/30/50 
гектаров, ваша заявка будет рас-
пределена продавцом кокосового 
субстрата по тысячам таких произ-

водителей. Допустим, вам нужна 
поставка 1 июня, под вас начинает-
ся сбор – у одного производителя 
1000 матов, у другого 10 000 матов, 
у третьего 20 000 матов – в результа-
те вы получите целевое количество, 
но это будет абсолютно неоднород-
ный субстрат. Это мелкие произво-
дители, которые не имеют понятия 
о продукте, который они произво-
дят, они не имеют понятия, что та-
кое теплица, они ее никогда не ви-
дели. И поскольку фабрика не имеет 
понятия о требованиях к используе-
мому субстрату, никакого контроля 
качества там тоже нет. 

Мелкие производители также за-
купают сырье, однако ничего не за-
меряют и не отсеивают. О контроле 
не идет и речи, просто происходит 
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Фото 18. Фабрика BIOGROW
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Фото 20

Фото 21

4-th quarter  •  2023
32

33



      may-june   •  2017
Спецвыпуск «Защищенный грунт России», 4-й квартал  •  2023

закупка самого дешевого сырья. Вы 
же получаете микс от разных про-
изводителей. Даже если предпо-
ложить, что субстрат вам нужен на 
2 гектара, никто не гарантирует, что 
вы его получите с одной фабрики. 

Кстати, вопрос о производствен-
ных объемах такой мелкой фабрики 
задал представитель комбината во 
время нашего визита на Шри-Ланку. 
И когда мы получили ответ, мы были 
просто ошарашены ответом. Тем не 
менее это еще раз акцентировало 
внимание на мощности и уровне 
производства компании BIOGROW. 
За мою практику работы я неодно-
кратно сталкивалась со случаями, 
когда звонил тепличный комбинат, 
описывал возникшую проблему с 
субстратом, при этом агроном за-
частую винил себя – это моя вина! 
Естественно, я начинала разбирать-
ся в возникшей ситуации и совето-
вала вскрывать маты. В 100% слу-
чаев обнаруживалось, что внутри 
содержался и черный кокос, и ры-
жий кокос (молодой кокос), в одном 
мате только чипсы, в другом мате – 
мелкая фракция. 

До этого комбинат всегда за-
казывал маты у нас, но в тот год 
решил попробовать другого по-
ставщика, предложившего более 
низкую цену. Стоит ли так риско-
вать и ставить на кон  благополучие 
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 нескольких  десятков гектаров? 
Обратите внимание еще раз на 

фото мелкой фабрики (фото 24) и 
фабрики BIOGROW (фото 25). Можно 
даже сказать, что эта фабрика еще 
не самая мелкая. Обычно это про-
сто сараи, примерно 30 м2, где на-
ходится все – и склад, и приемка сы-
рья, и хранение сырья, и прессовка.

Фабрика BIOGROW занимает 
внушительные площади. На фото 
видно 4 станка, на самом же деле 
их 10. 

Если же станок один, на нем 
делается все – перемешивание 
(конечно, у мелких производите-
лей никто ничего не отсеивает), 
прессовка, упаковка. И если этот 
единственный станок ломается, 
происходит остановка всего про-
изводственного процесса.

На фабрике BIOGROW такого не 
может быть в принципе. 

Еще одно ноу-хау BIOGROW – те-
плицы для сушки сырья. Для чего 
это нужно? Шри-Ланка находится 
практически на экваторе. Климат 
тропический. Весной и осенью – 
сезон дождей. Сезон дождей – это 
непрекращающиеся ливни, иду-
щие сутками. Когда он начинается, 

купить сырье невозможно. А если 
вам его и продадут, оно будет пол-
ностью мокрое, непросушенное. По-
этому BIOGROW построили такие те-
плицы для просушки сырья. 

Даже когда идет сезон дождей, 
у BIOGROW нет проблем с сырьем. 
Оно есть всегда. 

Комбинаты берут субстрат на ис-
пытания, и мы постоянно получаем 
обратную связь о том, что урожай-
ность на нашем субстрате на 2–7 кг 
выше, чем у других производителей. 

Фото 22. Фабрика BIOGROW

Фото 23. Мелкий производитель

Фото 24

Фото 25

Будьте внимательны и макси-
мально осторожны при выборе 
кокосового субстрата! В чем вас 
могут обмануть?
•    Объем субстрата не соответ-

ствует заказанному. Вы оплатили 
18-литровый мат, а получили объ-
ем  10–12 литров. Посмотрите на 

фото 29. При заказе 18-литрового 
мата комбинат получил максимум 
12. Это сырье было плохо просу-
шено и спрессовано. 

•    Был период времени, когда 
многие поставщики кокосово-
го субстрата пытались войти на 
российский рынок, и нам посту-
пали звонки с просьбами о по-
мощи – получили кокос, а он не 

 напитывается. И были случаи, ког-
да такой кокос выбрасывали гек-
тарами, так как напитать его было 
невозможно. 

•    Неравномерный объем субстра-
та в пределах мата. Посмотрите 
на фото 34–35. Это нам прислал 
комбинат-партнер. С одной сто-
роны мат напитался хорошо, с 
другой – плохо. Откуда эта про-
блема? Во время прессования ко-
кос не распределили равномер-

но по горизонтали. Получился 
 неравномерный, спрессованный 
субстрат. Это субстрат одного и 
того же производителя. Почему? 
Скорее всего один субстрат сде-
лан на одной фабрике, а другой 

на совершенно другой. Продавец 
развез свои пакеты, и фабрики на-
фасовали то, что у них было. 

•    Разный состав субстрата даже в 
пределах мата (фото 36).

Часть мата (отверстие слева) со-
держит мелкую фракцию, для кото-
рой необходимы поливы крупными 
дозами и редко, другая часть (отвер-
стие справа) содержит чипсы, кото-
рые нужно поливать мелкими доза-
ми и часто. Как поливать такой мат?

Чтобы не получился такой мат, 
крайне важно перемешать сырье 
перед отправкой на станок, а также 
внутри станка.

Посмотрите на фото 37. Мат без 
пленки. Чипсы всегда должны быть 
внизу.
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Фото 34. Неравномерный объем 
субстрата в пределах мата

Фото 35
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Мелкая фракция должна нахо-
диться наверху для лучшей влаго-
емкости. А чипсы должны находить-
ся внизу – для лучшего дренажа. 
Совершенно неправильно, когда 
чипсы находятся наверху. В этом 
году появился такой кокосовый 
субстрат в Дагестане. ВСЕ чипсы 
находятся наверху. Кто-то может 
сказать – у BIOGROW нет чипсов, 
а у нас все в наличии. У вас просто 
неправильно положили кокосовую 
плиту в мат! Чипсы не должны быть 
вверху. 

В прошлом году крупный те-
пличный комбинат взял 99% ко-
косового субстрата у BIOGROW и 
небольшую часть (на 1 га) у друго-
го поставщика. Когда стали напи-
тывать, все чипсы были наверху. 
Агрономы понимали, что это не-
правильно. И им пришлось вручную 

 переворачивать маты. Конечно, вы-
кинуть субстрат было невозможно, 
он был нужен здесь и сейчас! Но за-
трачено время, людские резервы, 
деньги на то, чтобы переворачивать 
эту плиту. Кубик за такой мат не за-

цепится, он будет постоянно отры-
ваться, корневая система будет по-
стоянно травмироваться. 

При получении субстрата сове-
туем проконтролировать количе-
ство чипсов: соответствует ли оно 
заказанному? Как правило, чипсы 
дороже, чем кокосовый торф. Так 
и должно быть, так как торф – это 
100% продукт отхода. Когда отде-
ляют кокосовое волокно от кожу-
ры кокосового ореха – это отход 
производства. Он используется 
только при производстве кокосо-
вого субстрата. А чипсы – это пол-
ностью кожура. Волокна, которые 
тоже дорогие, не отделяются, не 
приносят отдельного дохода. И 
получается более дорогой ком-
понент. Чем больше чипсов, тем 

 кокосовый субстрат дороже. 
НО! По некоторым причинам 

(COVID), примерно 3 года назад, 
когда в Китае остановилось про-
изводство и Китай перестал заку-
пать волокна, кожура кокосового 
ореха упала в цене. И чипсы стали 
более дешевыми, чем торф, то есть 
отход производства. И недобросо-
вестные поставщики стали класть 
больше чипсов. Когда я обратилась 
в BIOGROW и предложила класть 
больше чипсов, чтобы удешевить 

стоимость субстрата, они не согла-
сились. Они четко сказали НЕТ! Если 
есть продукт, в котором заявлено 
30% чипсов, то там будет именно 
столько, а не 50 и не 70%. Как нам 
объяснить клиенту на следующий 
год, что цена меняется, а мы кладем 
то больше чипсов, то меньше? 

Но описываемая ситуация – это 
исключение из правил! Все-таки 
чипсы – более дорогой компонент, 
и часто происходит наоборот – вы 
заказываете 50%, а вам кладут 30. 
Заплатили за более дорогой суб-
страт, а получили более дешевый. 

Следующий важный аспект! 
Я всегда говорю – бойтесь коко-
са с низким уровнем ЕС! 

Почему может быть более низ-
кий уровень ЕС? Возможно, пальма 
произрастала в центре Шри-Ланки, 
было много дождей, которые вымы-
вали засоленность, но как правило – 
это вымоченный кокос.  

Что такое вымоченный ко-
кос? Как я уже упоминала, одним 
из компонентов является коко-
совое волокно, которое широко 

Фото 36

Фото 37

Фото 38

Фото 39

Фото 40

Фото 41

 используется для производства 
матрасов, веников, сидений для 
машин. Волокно очень трудно от-
делить от кожуры кокосового оре-
ха. Это очень трудоемкий, опасный 
процесс. Для того чтобы его облег-
чить, кожура кокосового ореха вы-
мачивается вот в таких водоемах 
(фото 40).

Кожура кокосового ореха ссыпа-
ется, далее гниет, преет месяцами, 
годами. Конечно, никто не отсле-
живает, сколько времени проле-
жала конкретно та или иная кожу-
ра в водоеме. Само волокно очень 

жесткое и плотное. Оно не подвер-
жено гниению и разложению. Но 
размягчается кожура кокосового 
ореха. Этот процесс не имеет ниче-
го общего с промывкой кокосового 
субстрата! Естественно, уровень ЕС 
будет падать. Но это не промытый 
кокос, а перегнивший. В нем уже 
начались все процессы – гниение, 
 разложение.

Кокосовый субстрат, приготов-
ленный из такого сырья, абсолют-
но не пригоден для использования 
в теплицах, тем более высокотех-
нологичных!

Такой субстрат можно иденти-
фицировать по цвету – черному или 
темно-темно-коричневому. 

Фото 42. Посмотрите на сырье, 
которое прошло ферментацию. Так 
называемый промытый кокос или, 
скорее, перегнивший.

Фото 43. Вы видите фото в нача-
ле оборота, а субстрат уже покрыт 
плесенью. 

В теплице стоит характерный за-
пах гниения и разложения.

На чем еще вас обманывают? 
Разная степень ферментации

При производстве используется 
разное сырье.

Посмотрите на фото 44. Мелкая 
фракция черного цвета – это кокос, 
который прошел ферментацию, с 
так называемым низким уровнем 
ЕС. А чипсы сделаны из молодого 
кокоса.

Это неправильно! Весь кокос 
должен быть молодой!

Фото 45. Это фото субстрата с 
комбината.

Посмотрите – в нем даже нет 
корневой системы. Это черный пе-
регнивший кокос.

Я всегда говорю, что нет смысла 
везти такой кокос с Шри-Ланки, луч-
ше использовать российский низин-
ный торф. Это точно будет дешевле. 

Проблема бешеных корней
Многие знают, что бешеные кор-

ни не развиваются на кокосе. Одна-
ко на старом ферментированном 
кокосе бешеный корень развива-
ется так же активно, как и на мине-
ральной вате. 

Вот такая корневая система 
должна быть на качественном ко-
косовом субстрате (фото 47, 48, 49).

Желаем всем невиданных 
урожаев на кокосовом субстра-
те BIOGROW и минеральной вате 
 «ГроуТэк»! И помните – безопасность 
прежде всего!

Фото 42

ООО «ГроуТэк» (GrowTech LLC)
г. Москва, ул. Шоссейная, 24/7 
+7 (495) 232-09-78
www.growtech.pro
grow.tech@mail.ru

Наш телеграм-канал: 
https://t.me/growtech_pro

Фото 44

Фото 43

Фото 45

Фото 46

Фото 47

Фото 48

Фото 49
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innovations
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Вертикальные салатные 
фермы SunFarm GreenEco
Листовой салат – это зеленная культура, содержащая большое количество полезных веществ: 
витаминов, микроэлементов и легкоусвояемой клетчатки. При этом его свежие, по-летнему 
сочные листья необыкновенно вкусны и низкокалорийны. Включение их в рацион улучшает 
усвояемость белков, делает питание, в том числе диетическое, лечебное или спортивное, 
более сбалансированным и помогает нормализовать вес. Неизменно занимая почетное место 
на столах потребителей, среди которых немало приверженцев здорового питания, гурманов 
и спортсменов, салат давно уже стал поистине всенародно любимой культурой! 

руглогодично салаты выра-
щиваются в отапливаемых те-
плицах преимущественно на 

одноярусных салатных столах или 
гидропонных установках с досвечи-
ванием классическими натриевыми 
лампами с большим потреблением 

электроэнергии. В среднем на по-
добных установках на одном ква-
дратном метре размещается 20–25 
горшочков с салатом.

Для оптимизации технологии 
выращивания салата компания 
«ЭКО-АГРО» запустила производ-

ство современных вертикальных 
салатных ферм SunFarm GreenEco. 
Данная технология в настоящее 
время является самой совершен-
ной при выращивании малорослых 
растений, требующих строго сба-
лансированного и равномерного 

К

питания, дополнительного искус-
ственного освещения и имеющих 
относительно короткий период ро-
ста до пересадки или реализации. 

Конечно, многоярусное выра-
щивание – не новая технология, и 
в России есть производители ве-
гетативных стеллажей. Но верти-
кальные фермы SunFarm GreenEco 
отличаются полным комплектом 
оборудования, автоматики и про-
граммного обеспечения, а также 
возможностью использования в 
промышленных масштабах.

Вертикальная ферма SunFarm 
GreenEco представляет собой мо-
дульную конструкцию из отдельных 
блоков для выращивания, состоя-
щих из жесткого каркаса, вегета-
тивного поддона, системы налива 
и слива питательного раствора. Бло-
ки, как конструктор, соединяются 

друг с другом, благодаря чему мак-
симально используются не только 
площади (в плоскости по полу), но 
и пространства помещения (вверх). 
Для примера – на фото семиуровне-
вая ферма SunFarm GreenEco в про-
изводственном помещении высотой 
3,5 метра. Количество растений на 
1 м2 пола – 273! Кстати, на фото вы 
видите 1092 горшочка. После запу-
ска данной фермы на полную мощ-
ность в производственном помеще-
нии площадью 200 м2 разместится 
порядка 38 тысяч горшочков (с уче-
том установки всего необходимого 
оборудования и рассадного отделе-
ния). Для выращивания такого же ко-
личества салата классическим спо-
собом потребуется теплица 0,25 га. 

Специа льно д ля SunFarm 
GreenEco наш партнер – научно- 
производственное объединение 
«Каскад» – разработал и поставил 
весь комплекс инженерного обо-
рудования и автоматики.

Приготовление питательно-
го раствора протекает в раствор-
ном узле-миксере. Растворный 
узел-миксер – это автоматизиро-

Оборудование для полива
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тика комплекса управляет распре-
делением и подачей СО₂ в теплицы, 
поддерживая заданный уровень 
газа. Практика показала, что исполь-
зование углекислотных подкормок 
ускоряет вегетацию растений, пло-
дообразование и повышает урожай-
ность в среднем на 25–30%. 

Управление специализирован-
ным светодиодным освещением 
осуществляется в соответствии с 
заданными агротехнологическими 
параметрами с учетом уровня внеш-
ней солнечной радиации и време-
ни суток.

Система состоит из блока управ-
ления досветкой и силовых блоков 

innovations

инновации

ванное приготовление питатель-
ного раствора с заданным значе-
нием ЕС и с оптимальным рН путем 
смешивания с водой двух или бо-
лее маточных растворов и кислоты. 
Качественное и непрерывное сме-
шивание этих компонентов проис-
ходит в регулируемых эжекционных 
смесителях. Компьютер контроли-
рует параметры питательного рас-
твора и поддерживает их на задан-
ном уровне. 

Управление подачей питатель-
ного раствора производится по 
программе, задаваемой агрономом, 
что дает возможность организовать 
сбалансированное питание расте-
ний. Система обеспечивает полный 
контроль над процессом подготов-
ки, дозации и подачи раствора, от 
агронома требуется только ввести 
данные по его составу и объему, пе-
риодичности налива (включение 
утром, интервалы между наливами 
днем и выключение вечером) и ал-
горитм налива по зонам фермы. Да-
лее растворный узел работает пол-
ностью в автоматическом режиме. 
Налив в вегетативный поддон осу-
ществляется с помощью установ-
ленных на блоке фермы компен-
сированных капельниц высокой 
производительности. 

После налива и напитки расте-
ний происходит автоматический 
слив раствора через специально 
разработанную систему клапанов 
и трубопроводов, которая исключа-
ет перелив поддона, а также посту-
пление дренажа из верхних поддо-
нов в нижние. Раствор после полива 

поступает в специальный дре-
нажный блок, где прохо-

дит тщательную филь-
трацию, обработку 

ультрафиолетом, 
анализи-

р у е т с я 

по параметрам ЕС и рН и направля-
ется на повторное использование.

Так как для фотосинтеза расте-
нию требуются свет и углекислый 
газ, фермы SunFarm GreenEco обо-
рудованы специальным светоди-
одным освещением и системой до-
зирования и подачи СО₂. Комплекс 

подкормок углекислым газом пред-
ставляет собой полностью автома-
тизированную систему его подачи 
на уровни вертикальной фермы. 
Сжиженная углекислота, храняща-
яся в специальном сосуде, подает-
ся в газификатор и подогреватель, 
где посредством нагрева переходит 
в газообразное состояние. Автома-

и др. Также возможно ступенчатое 
управление путем непосредствен-
ного регулирования мощности са-
мих светильников.

Правильно выбранная техноло-
гия поддержания  микроклимата – 
одна из важнейших составляющих 
повышения урожайности. А эф-
фективное использование энерго-
ресурсов – дополнительная воз-
можность существенно уменьшить 
себестоимость производства про-
дукции. Система управления ми-
кроклиматом вертикальной фермы 
SunFarm GreenEco включает в себя 
множество исполнительных инже-
нерных систем для управления тем-
пературно-влажностным режимом: 
системы отопления, вентиляции, ре-
циркуляции воздуха, доувлажнения 
и охлаждения. Автоматизированная 
система управления микроклима-
том с высокой точностью поддер-
живает не только заданные режи-
мы, но и максимально эффективно 
использует возможности исполни-
тельных систем, позволяя эконо-
мить 20–30% тепла при повышении 
урожайности. 

Управление микроклиматом 
осуществляется в соответствии с 
заданными агротехнологически-
ми параметрами с учетом уровня 
внешней солнечной радиации, тем-

управления нагрузкой. В автомати-
ческом режиме система позволяет 
управлять досветкой с компьютера 
оператора с помощью специализи-
рованного программного обеспе-
чения. Визуализация данных, ввод 
параметров и управление систе-
мой осуществляются при помощи 

панели оператора, оснащенной сен-
сорным дисплеем с удобным интер-
фейсом. 

Регулирование мощности до-
свечивания производится путем 
последовательного включения/от-
ключения групп светильников в раз-
личных режимах: 50% – 100% мощ-
ности, 30% – 50% – 100% мощности 

пературы, времени суток и т. д.
Программное обеспечение CD-

Dispatcher позволяет отслеживать 
параметры микроклимата теплицы 
и оперативно вмешиваться в тех-
нологический процесс из любого 
места. Ввод и анализ температур-
но-влажностных данных возмо-
жен как со станции оператора, так 
и с мобильных устройств.

Вся линейка вертикальных ферм 
и инженерного оборудования раз-
работана с учетом возможности мо-
дульной установки на тепличном 
комбинате. То есть различные систе-
мы могут работать как в сочетании 
друг с другом, так и совместно с ана-
логичным оборудованием прочих 
производителей, интегрируя дан-
ные. Благодаря этому все инженер-
ное оборудование, установленное 
на вертикальных фермах SunFarm 
GreenEco, независимо от количества 
единиц и площади теплицы, может 
с легкостью управляться с одного 
компьютера.

Компания «ЭКО-АГРО» облада-
ет развитой материально-техниче-
ской базой и кадровым потенциа-
лом, потому каждый реализуемый 
нами проект ведется от стадии 
проектирования до запуска гото-
вой системы. Даем гарантию на все 
оборудование 2 года, а по оконча-
нии гарантийного срока предлага-
ем дальнейшее послегарантийное 
обслуживание.

Мы поставим все необходимое 
оборудование и выполним весь пе-
речень работ для внедрения техно-
логии автоматизированного вер-
тикального выращивания салата 
и зелени ПОД КЛЮЧ! 

+7 (8362) 24-00-02
+7 (902) 434-00-02
eco-agro2020@yandex.ru

Компания 
«ЭКО-АГРО»
Производство 
вертикальных 
салатных ферм

Ферма 7 уровней
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plant protection products

средства защиты растений

Культура капусты 
белокочанной под защитой 
компании «Август»
АО Фирма «Август» – крупнейшая российская компания по разработке, производству 
и информационно-технологическому сопровождению применения химических средств защиты 
растений. В настоящее время фирма «Август» имеет 60 представительств в основных аграрных 
регионах РФ и 27 – в странах дальнего зарубежья (Латинской и Центральной Америки, Африки 
и Ближнего Востока). В производственную базу компании входят завод по производству 
действующих веществ в Китае и три формуляционных предприятия – в Российской Федерации 
(Татарстан, Чувашия) и Беларуси. В 2022 году объем продаж продукции компании в мире 
достиг 48 млрд рублей (без НДС). Почти каждый пятый гектар посевных площадей России 
обрабатывается средствами защиты растений фирмы «Август» – это 
более 130 препаратов. С каждым годом расширяется ассортимент 
средств защиты овощных культур открытого и защищенного грунта: 
гербицидов, инсектицидов, фунгицидов и адъювантов. 

Сергей Бочкарев, кандидат с/х наук,  
ведущий специалист АО Фирма «Август» 

апуста белокочанная являет-
ся одной из основных овощ-
ных культур, выращиваемых 

на всей территории Российской Фе-
дерации и широко потребляемой в 
свежем и переработанном виде. На-
ряду с белокочанной капустой, хотя 
и в существенно меньших объемах, 
в нашей стране выращиваются крас-
нокочанная, цветная, брюссельская, 
савойская, пекинская, китайская, 
кольраби, брокколи и капуста Кейл. 
Защитить посадки этих культур от 
вредителей, сорняков и заболева-
ний можно с помощью  препаратов 
фирмы «Август».

Среди сортов и гибридов бело-
кочанной капусты по срокам созре-
вания и характеру использования 
различают раннеспелые (срок со-
зревания – 55–60 дней после высад-
ки рассады), среднеранние (через 
70–75 дней), среднеспелые (80–120 
дней), среднепоздние (105–110 дней) 
и позднеспелые (165–180 дней). Ран-
ние сорта предназначены для лет-
него потребления. Они нежные, соч-
ные, образуют рыхлые кочаны, не 
подлежат длительному хранению 
или квашению. Среднеранние сор-
та потребляют в свежем виде и для 
краткосрочного квашения в осен-
ний период. Среднеспелые сорта 

используют свежими осенью и зи-
мой, их заквашивают в течение 2–3 
месяцев. Наиболее ценные – сред-
непоздние и поздние сорта, они 
хорошо хранятся и пригодны для 
квашения на зиму. Современный 
российский рынок капусты харак-
теризуется следующими тенденци-
ями (рис. 1):
1.  Многолетним сокращением по-

севных площадей под данной 
культурой. Согласно данным Рос-
стата (АБ-Центр), в сезоне 2021 
года капустой было занято 71 
300 га, в то время как в 2001-м – 
146 тыс. га.

2.  Снижением валовых сборов, 

 несмотря на рост урожайности, с 
3180 тыс. тонн в 2001 году до 2375 
тыс. тонн в 2021-м.

3.  Относительно низким уровнем 
региональной концентрации про-
изводства. Капуста на промыш-
ленной основе и в личных хозяй-
ствах возделывается практически 
во всех регионах страны. Наибо-
лее крупные регионы выращива-
ния капусты на промышленной 
основе: Республика Марий Эл, Мо-
сковская, Волгоградская, Астра-
ханская, Ростовская, Ленинград-
ская области и Ставропольский 
край. Согласно данным исследо-
ваний, в 26 регионах России про-
изводство капусты всех видов 
промышленного выращивания 
превышает годовой объем потре-
бления, 56 регионов производят 
в объемах, которые ниже их реги-
онального уровня потребления. 

Агроклиматические условия, 
характеристики гибридов и техно-
логические особенности их выра-
щивания определяют систему за-
щитных мероприятий от сорняков, 
вредителей и болезней капустных 
культур.

Интегрированная защита бело-
кочанной капусты – это:
1.  Генетическая устойчивость и толе-

рантность гибридов и сортов к ос-
новным болезням (кила, бактери-
озы, фузариозы и т. д.),  некоторым 

С. В. Бочкарёв

К

4000

3500

3000

2500

2000

1500

1000

500

0

ты
с. 

то
нн

20
01

20
02

20
03

20
04

20
05

20
06

20
07

20
08

20
09

20
10

20
11

20
12

20
13

20
14

20
15

20
16

20
17

20
18

20
19

20
20

20
21

Сельскохозяйственные организации Крестьянские (фермерские) хозяйства Хозяйства населения Всего

3180

22
15

89
87
6

2860

20
54

89
71
7

3401

23
53

14
3

90
4

2944

21
03

15
7

68
3

2830

20
12

17
6

64
2

2751

18
22

22
9

70
0

2605

17
95

22
0

59
0

2945

20
05

27
0

67
1

2978

20
86

25
7

63
5

3055

19
08

39
1

75
6

2396

17
07

22
9

46
1

2774

18
80

33
6

55
7

2713

18
49

38
8

47
6

2701

19
09

33
2

46
0

2768

18
65

39
5

50
8

2743

17
84

44
4

51
5

2706

17
20

49
4

49
2

2519

16
47

44
5

42
8

2646

16
53

53
6

45
8

2652

15
90

60
3

45
9

2375

15
76

43
5

36
4

Рисунок 1. Валовые сборы капусты в России в 2001–2021 гг.  
по категориям хозяйств, тыс. тонн
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му отмиранию надземных и под-
земных органов. На семена сор-
няков не действуют.

 
2.  Симба, КЭ – почвенный довсходо-

вый гербицид против однолетних 
злаковых и некоторых двудоль-
ных сорняков. С-метолахлор об-
ладает системным действием, 
проникает преимущественно 
через стебелек проростка, у зла-
ковых сорняков – прежде всего 
через колеоптиль, а у двудоль-
ных – через семядоли. Появление 
семядолей задерживается, росток 
скручивается и затем гибнет. Пре-
парат действует продолжительно 
(до 8–10 недель) благодаря соз-
данию гербицидного экрана на 
поверхности почвы. Для высо-
кой эффективности необходима 
выровненная, мелкокомковатая 
увлажненная поверхность почвы. 

3.  Галион, ВР – системный после-
всходовый гербицид против од-
нолетних и многолетних дву-
дольных сорняков. Эффективно 
очищает поля от проблемных 
сорняков для капусты и после-
дующих культур. Обладает си-
стемным действием. Проникает 
через листья и передвигается по 
всему растению, включая корне-
вую систему, к точкам роста. Сор-
няки погибают из-за нарушения 
процессов вегетации. Через не-
сколько часов после опрыскива-
ния рост чувствительных сорня-
ков прекращается, точки роста 
отмирают. Сорняки полностью 
погибают через 2–3 недели. Мо-
жет оказывать последействие 
на картофель, томаты, лук, горох 
и морковь.

4.  Квикстеп, МКЭ –  
комбинирован-

plant protection products

средства защиты растений

вредителям (табачный трипс) и 
стрессовым факторам.

2.  Оптимальные условия выращи-
вания капусты: севооборот, сба-
лансированное минеральное 
питание, режимы влагообеспе-
ченности, температуры и осве-
щенности.

3.  Карантинные мероприятия при 
выращивании рассады, транспор-
тировке и посадке.

4.  Биологическая защита растений: 
триходермин, планриз, энтомо-
фаги, а также препараты природ-
ного происхождения (Матрин-
Био, ВР).

5.  Химические средства защиты 
растений: протравители семян 
(ТМТД, ВСК), гербициды, фунги-
циды, инсектициды и адъюванты.

ГЕРБИЦИДНАЯ ЗАЩИТА 
КАПУСТЫ ПРЕПАРАТАМИ  
АО ФИРМА «АВГУСТ»
Одна из основных составляющих си-
стемы защиты растения – это ком-
плекс мероприятий по борьбе с 
сорной растительностью, которая 
отнимает у культурных растений не 
только воду и элементы питания, но 
также свет и тепло. При этом сорня-
ки часто являются переносчиками 

опасных вирусных, грибных и бакте-
риальных заболеваний, а также раз-
личных вредителей. Поэтому мож-
но утверждать, что чистота поля 
от сорняков – это залог высокого 
качества выращиваемой капусты. 
Широкий ассортимент гербицидов 
фирмы «Август» для защиты бело-
кочанной капусты представлен в 
таблице 1.

1.  Торнадо 500, ВР и Торнадо 540, 
ВР – универсальные гербициды 
сплошного действия с повышен-
ным содержанием действующего 
вещества для борьбы с двудоль-
ными и злаковыми сорняками, а 
также древесно-кустарниковой 
растительностью. Преимущества 
препарата: максимальное уничто-
жение корневой системы сорня-
ков и надземной части,  большее 
количество действующего веще-
ства в препаративной форме, пол-
ная безопасность в севообороте. 
Препараты обладают системным 
действием, проникают в расте-
ния через листья и другие зеле-
ные части и переносятся по всем 
органам сорняков, достигая их 
корневой системы и приводя к 
поражению точек роста и полно-

Действующее 
вещество Вредящий объект Норма 

расхода Фаза развития

Торнадо 500,  
ВР

Изопропиламинная 
соль глифосата кислоты Тотальный 1,5–4,0 л/га До посева/ 

посадки капусты

Симба, КЭ

С-метолахлор, 960 г/л
Почвенный 
довсходовый гербицид 
против однолетних 
злаковых и некоторых 
двудольных 

Галинсога, горцы, марь белая, 
паслен черный, пастушья 
сумка, портулак огородный, 
просо (виды), щирица, 
ромашка, щетинник

Капуста 
рассадная  
1,3–1,6 л/га 

Опрыскивание 
посадок через 3–10 
дней после высадки 
рассады в грунт 
Опрыскивание почвы 
после посева до 
появления всходов 
культуры

Капуста 
посевная
1,3–1,6 л/га

Галион, ВР Клопиралид, 300 г/л + 
пиклорам, 75 г/л

Бодяки, василек, вика, горцы, 
дурнишник, дымянка, мать-и-
мачеха, молокан татарский, 
осоты, паслен черный, 
подмаренник, ромашка

0,27–0,31

Опрыскивание 
посадок в ранние 
фазы развития 
сорняков (2–4 листа), 
независимо от фазы 
развития культуры

Квикстеп, МКЭ
Клетодим, 130 г/л + 
галоксифоп-Р-метил, 
80 г/л

Лисохвост, метлица, мятлик, 
овсюг, просо куриное, пырей 
ползучий, росичка кроваво- 
красная, щетинники

0,4–0,8 л/га

Опрыскивание 
посадок в ранние 
фазы развития 
сорняков (2-4 листа), 
независимо от фазы 
развития культуры. 
Опрыскивание пырея 
ползучего при высоте 
10–15 см

Миура, КЭ

Хизалофоп-П-этил, 
125 г/л – селективный 
послевсходовый 
гербицид для борьбы 
с однолетними 
и многолетними 
злаковыми сорняками

Лисохвост, просо, щетинник, 
пырей, свинорой, гумай, 
мятлик

Однолетние 
злаковые 
0,4–0,8 л/га Опрыскивание 

посевов в фазе 2–4 
листьев сорняков
Опрыскивание 
посевов при высоте 
пырея 10–15 см

Многолетние 
злаковые 
сорняки 
(пырей 
ползучий) 
–0,8–1,2

Хакер, ВРГ/ 
Хакер 300, ВР

Клопиралид, 750 г/
кг /300 – системный 
специализированный 
гербицид для борьбы 
с осотами и другими 
трудноискоренимыми 
двудольными 
сорняками

Осоты, бодяк, горчак, 
ромашка, полынь, горец, 
одуванчик, гречишка 
вьюнковая

120 г/га
0,4 л/га

Опрыскивание 
посевов весной, 
начиная с фазы 
3–4 листьев и до 
появления цветочных 
бутонов у культуры
Опрыскивание 
посадок после 
высадки рассады в 
грунт в фазе розетки 
у многолетних 
двудольных сорняков

Таблица 1. Гербицидная защита капусты препаратами АО Фирма «Август»
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plant protection products

средства защиты растений

ный  системный  гербицид для 
борьбы с однолетними и много-
летними злаковыми со-
рняками в посевах 
широколистных 
культур. Являет-
ся селективным 
с и с т е м н ы м 
гербицидом, 
в  к о т о р о м 
оба действу-
ющих веще -
ства обладают 
системным дей-
ствием. Галокси-
фоп-Р-метил посту-
пает в растение через 
листья и корни, подавляет рост 
меристемных тканей. Клетодим 
быстро адсорбируется и переме-
щается из обработанных листьев 
в корневую систему и точки роста 
сорняков. Преимущества препа-
рата: уникальное сочетание двух 
действующих веществ из разных 
химических классов, примене-
ние без ограничений по стади-
ям развития культуры. Рекомен-
дуется  добавлять при обработке 
 адъювант Галоп.

5.  Миура, КЭ – селективный систем-
ный послевсходовый граминицид 
для борьбы с однолетними и мно-
голетними злаковыми сорняка-
ми. Преимущества: эффективное 
уничтожение практически всех 
видов злаковых сорняков. При-
менение без ограничений по ста-
диям развития культуры. Совме-
стим для применения в баковых 

смесях с противодвудольными 
 гербицидами. Быстро поглоща-

ется листьями и переносится 
к точкам роста побегов 

и корневищ. Очень 
эффективен про-

тив многолетних 
злаковых сор-
няков, таких как 
тростник обык-
новенный, по-
всеместно расту-

щий, например, в 
Астраханской об-

ласти, – как в чистом 
виде, так и в баковой 

смеси с Торнадо 500 при 
подготовке полей под посадку 
овощных культур. Рекомендуется 
применять с адъювантом  Галоп.

6.  Хакер, ВРГ/Хакер 300 – специ-
ализированные сис темные 
 гербициды для борьбы с осота-
ми и другими трудноискоренимы-
ми однолетними и многолетними 
двудольными сорняками. Преи-
мущества: исключительно высо-
кая эффективность против злост-
ных корнеотпрысковых сорняков, 
прекрасная совместимость в ба-
ковых смесях с другими гербици-
дами. Максимально удобная пре-
паративная форма. Клопиралид 
поглощается листьями, перено-
сится в точку роста, корни и кор-
невища. Он легко перемещается 
по растению, эффективно прекра-
щая его рост. Рекомендуется че-
редование препарата с гербици-
дами других  химических классов.

ФУНГИЦИДНАЯ ЗАЩИТА 
КАПУСТЫ ПРЕПАРАТАМИ  
АО ФИРМА «АВГУСТ»
Борьба с заболеваниями капусты 
является важной составляющей в 
программе получения высоких и ка-
чественных урожаев капусты. В на-
стоящее время мы предлагаем два 
эффективных фунгицида (табл. 2), 
но работа по расширению спектра 
регистрации старых и производству 
новых фунгицидов для защиты капу-
сты продолжается. 

1.  Интрада, СК – высокоэффектив-
ный фунгицид профилактическо-
го и лечащего действия. Преиму-
щества: высокая эффективность 
против комплекса болезней, уси-
ление активности фотосинтеза, 
двойное действие – контактное и 
системное. Ингибирует образова-
ние спор и рост мицелия грибов. 
Оказывает положительное физи-
ологическое действие на расте-
ния, повышая качество урожая. 
Длительный профилактический и 
лечащий эффект. Двукратное при-
менение в период вегетации при 
появлении первых признаков за-
болеваний. Начинает действовать 
сразу после применения. Частич-
но поглощается развивающимся 
растением, обеспечивая его защи-
ту снаружи и изнутри. Не фитоток-
сичен для культуры при соблю-
дении регламентов применения.

2.  Шриланк, КМЭ – препарат на-
ходится в заключительной ста-
дии регистрации. Системный 

и  контактный двухкомпонентный 
фунгицид с длительным профилак-
тическим и выраженным лечащим 
действием для защиты капусты от 
болезней и индукции иммунитета. 
Масло чайного дерева нарушает 
клеточные мембраны грибов, раз-
рушает их клеточные стенки, по-
давляет рост и развитие грибных 
гиф в межклеточном пространстве 
растений. В результате клетки па-
тогенов гибнут. Дифеноконазол 
нарушает биосинтез стеринов в 
организме грибов. Надежно защи-
щает капусту от альтернариоза в 
самые критические фазы разви-
тия болезни. Преимущества: акти-
вация собственного иммунитета 
растений, повышение их устойчи-
вости к стрессовым факторам, вы-
сокая эффективность против аль-
тернариоза, снижение химической 
нагрузки на окружающую среду.

ИНСЕКТИЦИДНАЯ ЗАЩИТА 
КАПУСТЫ ПРЕПАРАТАМИ  
АО ФИРМА «АВГУСТ»
Система инсектицидной защиты 
(табл. 3) представлена 11 препара-
тами и позволяет эффективно за-
щищать посадки капусты от вре-
дителей в течение всего периода 
вегетации – от посева до уборки. 
Инсектициды рекомендуется при-
менять с адъювантом Полифем для 
увеличения эффективного покры-
тия поверхности растений рабочим 
раствором и продолжительного за-
щитного действия.

1.  Герольд, ВСК – системный инсек-
тицид для борьбы с листогрызу-
щими вредителями и саранчой. 
Преимущества: уникальный хими-
ческий класс и специфический ме-
ханизм действия, высокая эффек-
тивность против чешуекрылых, в 
том числе капустной моли, унич-
тожение популяций вредителей, 
устойчивых к пиретроидам и 
ФОС. Умеренное негативное влия-
ние на полезных насекомых, хищ-
ных клещей и пчел. Герольд об-
ладает контактным и кишечным 

Действующее 
вещество Вредящий объект Норма 

расхода Фаза развития

Интрада, СК Азоксистробин, 250 г/л Ложная мучнистая роса, 
альтернариоз 0,8–1,0 л/га

Двукратно при  
появлении первых 
признаков заболевания

Шриланк, КМЭ
Дифеноконазол,  
150 г/л + масло чайного 
дерева, 400 г/л

Альтернариоз 0,5–0,7 г/л
1-я обработка – 
профилактически, 2-я  
и 3-я – через 10–14 дней

Таблица 2. Фунгицидная защита капусты препаратами АО Фирма «Август»
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Действующее вещество Вредящий объект Норма 
расхода Фаза развития

Герольд,  
ВСК

Дифлубензурон, 240 г/л – 
системный инсектицид 
контактно-кишечного действия 
против листогрызущих 
вредителей. Ингибитор синтеза 
хитина – не действует на имаго, 
но нарушает развитие яиц и 
личинок

Капустная совка,  
моль, белянки 0,15 л/га

Опрыскивание в момент 
обнаружения вредителей 
младших возрастов. 
Против саранчовых – 
в период массового 
отрождения и развития 
личинок до окрыления 
саранчи

Шарпей,  
МЭ

Циперметрин, 250 г/л – 
синтетический пиретроид 
быстрого контактно-кишечного 
действия против грызущих 
и сосущих вредителей

Белянки, совки,  
моли, саранчовые 0,16 л/га

Опрыскивание растений 
в период вегетации при 
появлении вредителей

Сэмпай,  
КЭ 

Эсфенвалерат, 50 г/л – 
синтетический пиретроид 
контактно-кишечного и 
отпугивающего действия

Капустные совка,  
моль, белянка  
и репная белянка

0,2 л/га
Опрыскивание в 
период вегетации при 
появлении вредителей

Брейк,  
МЭ Лямбда-цигалотрин, 100 г/л

Капустная совка,  
белянка, моль, 
саранчовые

0,05 Опрыскивание при 
появлении вредителей

Борей, 
СК

Имидаклоприд, 150 г/л + 
лямбда-цигалотрин, 50 г/л – 
двухкомпонентный системный 
контактно-кишечный инсектицид

Капустная совка, моль, 
тля, крестоцветные 
блошки, капустная 
и репная белянки

0,1–0,14 Опрыскивание при 
появлении вредителей

Борей нео,  
СК

Имидаклоприд, 150 г/л +  
лямбда-цигалотрин, 50 г/л

Капустная совка, моль, 
тля, крестоцветные 
блошки, капустная 
и репная белянка

0,1–0,14 Опрыскивание при 
появлении вредителей

Таблица 3. Инсектицидная защита капусты препаратами АО Фирма «Август»

plant protection products

средства защиты растений

действием, нарушает 
линочные процессы 

у вредных насе-
комых. Препа-

рат не действу-
ет на имаго, 
но наруша-
ет развитие 
яиц и личи-
нок. Овицид-
ный эффект 
проявляется 

при откладке 
самками яиц 

на обработан-
ные растения. Ско-

рость воздействия: 
гибель личинок вреди-

телей наблюдается через 10 
дней после опрыскивания, одна-
ко уже через 3–5 дней они начи-
нают меньше двигаться и резко 
снижают потребление пищи. Ре-
комендуется применять 
в баковой смеси с ин-
сектицидами, дей-
с твующими на 
имаго (Сэмпай, 
КЭ). Это позво-
ляет одновре-
менно бороть-
с я  с о  в с е м и 
стадиями разви-
тия чешуекрылых 
вредителей.

2.  Шарпей, МЭ – инсекти-
цид из класса пиретроидов 
для защиты капусты от широко-
го спектра грызущих и сосущих 
вредителей. Преимущества: двой-
ное действие – контактное и ки-
шечное, быстрое подавление вре-
дителей, очень широкий спектр 
действия. Высокотехнологичная 
препаративная форма – микро-
эмульсия – способствует большей 
устойчивости препарата к высо-
ким температурам. Механизм: об-
ладает быстрым контактно-ки-
шечным действием на нервную 
систему вредителей. Шарпей на-
рушает откладку яиц у имаго и 
питание у личинок. Вредители 

 через 10–15 минут после обработ-
ки  перестают двигаться, а затем 
гибнут в течение 1,5–2 часов. Пе-
риод защитного действия – 7–14 
дней. Рекомендуется добавлять в 
рабочий раствор адъювант Поли-
фем или Аллюр. Шарпей, МЭ хо-
рошо совместим с большинством 
пестицидов. 

3.  Сэмпай, КЭ – экономичный пи-
ретроидный инсектицид кон-
тактно-кишечного действия для 
борьбы с комплексом чешуе-
крылых вредителей на белоко-
чанной капусте. Преимущества: 
очень высокая скорость инсек-
тицидного действия (нокда-
ун-эффект) – в течение 10–15 ми-
нут после обработки вредители 
перестают двигаться. Их гибель 
наступает в течение 1,5–2 часов 
после применения препарата. 

Двойной механизм дей-
ствия – контактный и 

кишечный. Кроме 
того, препарат 

хорошо отпуги-
вает насекомых 
и способен по-
давлять их пи-
тание. Высокая 
биологическая 

и экономическая 
эффективность 

при низких нормах 
расхода. При примене-

нии рекомендуется добав-
лять в рабочий раствор адъювант 
Полифем.

4.  Брейк, МЭ – пиретроидный ин-
сектицид контактно-кишечного 
действия для борьбы с комплек-
сом листогрызущих и сосущих 
вредителей капусты. Преиму-
щества препарата: тройное дей-
ствие – контактное, кишечное, 
остаточное. Очень быстрая ги-
бель вредителей. Скорость воз-
действия: в течение нескольких 
минут после обработки наступа-
ет дезориентация вредителей, 
они перестают питаться и гибнут. 

Широкий спектр инсектицидной 
 активности. Лямбда-цигалотрин 
быстро проникает в организм 
вредителей через кутикулярный 
слой. Брейк, МЭ некоторое время 
сохраняется на поверхности об-
работанных растений, проявляет 
остаточную активность и продол-
жает защищать капусту благода-
ря выраженному репеллентному 
(отпугивающему) действию. При 
применении рекомендуется до-
бавлять в рабочий раствор адъ-
ювант Полифем. 

5.  Борей, СК – двухкомпонентный 
инсектицид контактно-кишечного 
и системного действия для борь-
бы с широким спектром грызущих 
и сосущих вредителей, включая 
скрытноживущих. Преимущества 
препарата: оригинальная комби-
нация двух действующих веществ 
с разным механизмом действия, 
сочетание быстроты действия и 
продолжительного периода за-
щиты, уничтожение скрытножи-
вущих вредителей и питающих-
ся на нижней стороне листьев. 
Эффективен против популяций, 
устойчивых к пиретроидам и 
ФОС. Устойчив к солнечным лу-
чам и жаре. Имидаклоприд об-
ладает системной активностью, 
проникает в растения через ли-
стья, стебли и корни, распре-
деляется по паренхиме и пере-
двигается по ксилеме. Обладает 
контактно-кишечным действием 
на многие виды грызущих и со-
сущих вредителей. Лямбда-ци-
галотрин остается на обрабаты-
ваемой поверхности растений и 
оказывает контактно-кишечное 
действие. При применении реко-
мендуется добавлять в рабочий 
раствор адъювант Полифем.

6.  Борей нео, СК (альфа-циперме-
трин, 125 г/л + имидаклоприд, 
100 г/л + клотианидин, 50 г/л) – 
уникальный трехкомпонентный 
инсектицид для защиты тома-
та, капусты, гороха, картофеля, 

 плодовых, зерновых, техниче-
ских и многих других культур от 
широкого спектра вредителей. 
Эффективность этого инсекти-
цида обусловлена выраженным 
синергизмом входящих в него 
компонентов. Альфа-циперме-
трин не проникает в растение, 
он концентрируется на листо-
вой поверхности и обладает бы-
стрым контактным и кишечным 
действием, причем достаточ-
но длительным, а также работа-
ет как репеллент. Клотианидин 
менее растворим и подвижен в 
сравнении с имидаклопридом, по-
этому более стабильно действу-
ет в местах своей локализации, 
проявляя контактно-кишечную 

и  системную  активность. Имида-
клоприд быстро поглощается че-
рез листовую и корневую систему 
и перемещается с восходящим то-
ком питательных веществ вверх 
по сосудам. Благодаря этому он 
проникает в молодые ткани рас-
тения, эффективно защищая их от 
вредителей. Период защитного 
действия инсектицида Борей нео, 
СК достигает 14–21 суток в зави-
симости от агроклиматических ус-
ловий. Позволяет надежно кон-
тролировать широкий комплекс 
вредителей овощных культур 
с уничтожением скрытноживу-
щих насекомых и питающихся на 
нижней стороне листа. Высоко-
эффективен против всех видов 

 нарывников, которые в последние 
годы поражают во многих регио-
нах овощные культуры, особенно 
томат и картофель. Зарегистриро-
вана также возможность авиаци-
онного применения инсектицида 
против саранчовых. Используется 
в период вегетации растений при 
появлении вредителей с добав-
лением в рабочий раствор адъ-
юванта Полифем. Необходимо 
отметить, что инсектицид Борей 
нео, СК высокотоксичен для пчел 
и шмелей, поэтому при его при-
менении необходимы стандарт-
ные меры: погранично-защитная 
зона 4–5 км с ограничением лета 
насекомых на 4–6 суток. 

Продолжение следует...
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Субстраты для малообъемной 
технологии: кокосовый 

субстрат BIOGROW, 
минеральная вата GrowTech

Удобрения от ведущих 
зарубежных и отечественных 
производителей

Семена овощных 
культур Nunhems, BASF 
для высокотехнологичных 
теплиц

Клеевые ловушки

Энтомофаги

Образовательный
телеграм-канал

Полноценное агрономическое 
сопровождение

Проведение обучающих тренингов 
и семинаров

  www.growtech.pro
  grow.tech@mail.ru
  growtech_pro
  +7 495 232 09 78

Компания «ГроуТэк» 
представляет 

на российском рынке




